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обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал
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Строчить, но не из пулемёта
   ОТРАСЛЬ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Губернатор Василий Голубев при-
знался, что отдает предпочтение 
известному российскому бренду 
«Большевичка», призвал после-
довать его примеру и покупать 
одежду отечественного произ-
водства. «Молот» выяснил, как  
на Дону организовано швейное  
дело и с какими проблемами 
сталкиваются представители  
массового производства.

Моду ждёт перестройка
В Ростовской области более 

400 хозяйствующих субъектов 
указывают основным видом дея-
тельности производство товаров 

легкой промышленности. Изготав-
ливают мужскую, женскую и дет-
скую одежду, изделия из махровых и 
синтетических тканей, спецодежду, 
трикотажные, чулочно-носочные 
изделия и обувь. Более 93% отгрузки 
продукции легкой промышленности 
приходится на производство одежды 
и текстильных изделий. Такие дан-
ные приводит Ростовстат. Шесть ве-
дущих донских предприятий легкой 
промышленности (корпорация «Гло-
рия Джинс», «Донецкая мануфакту-
ра М», «Элис Фэшн рус», компании 
«БТК», «Донобувь» и «Меринос 
ковры и ковровые изделия») входят 
в перечень системообразующих ор-
ганизаций российской экономики.

Представители отрасли говорят, 
что существующие санкции рас-
сматривают как новые возможно-
сти для развития производства.  

Компании открывают новые произ-
водственные площадки, расширяют 
ассортимент, совершенствуют ло-
гистику. Так, одно из крупнейших 
швейных предприятий Дона пла-
нирует построить логистический 
центр, куда будет поступать про-
дукция со всех фабрик, выполняю-
щих заказы предприятия. Изделия 
будут проходить проверку качества 
и рассылаться по торговым точкам 
и маркетплейсам. То, что на Дону 
идет возрождение швейной отрас-
ли, которую подкосила пандемия, 
показывает динамика, изменившая-
ся в лучшую сторону. За первые че-
тыре месяца 2022 года предприятия 
легкой промышленности произвели 
товаров на 36% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года.
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   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Петербургский международный экономический фо-
рум (ПМЭФ-2022) принес Ростовской области около 
полутора десятка соглашений почти на 38 млрд руб-
лей. Это вдвое больше, чем годом ранее. Каждый ин-
вестпроект, как и гласил лозунг площадки, открывает 
перед регионом «Новый мир – новые возможности».

Ростов задаёт темпы
За 25 лет ПМЭФ завоевал статус ведущей мировой 

площадки для обсуждения ключевых вопросов гло-
бальной экономики и обмена лучшими мировыми 
практиками. Сейчас принято говорить о реалиях, ко-
торые действительно открывают новые возможности 
перед бизнесом.

– Не наступайте, пожалуйста, на старые грабли. 
Наша страна обладает гигантским потенциалом, и 
задач, требующих приложения сил, – непочатый край. 
Инвестируйте здесь, – мотивировал инвесторов пре-
зидент РФ Владимир Путин.

На Дону к привлечению инвестиций особый подход. 
В Санкт-Петербурге Ростовская область заявила о себе 
как о регионе, где создана гармония инвестиционных 

инструментов. А ПМЭФ-2022, как и прогнозиро-
валось, стал одним из самых продуктивных за всю 
историю участия нашей области в нем.

 – Наши партнеры в очередной раз подтвердили, 
что они готовы заходить в Ростовскую область, они 
видят в этом интерес. И в этой ситуации они видят 
новые возможности, – констатировал глава региона 
Василий Голубев.

Пионер в Левобережье
Самый внушительный объем инвестиций – более 

22 млрд рублей – будет вложен в строительство жилого 
микрорайона на левом берегу Дона. Это еще и пионер-
ский проект застройки улицы Левобережной, где скоро 
новоселами станут около 8000 человек. Застройщик ГК 
«ЮгСтройИнвест» обещает передать 350 будущих квар-
тир в собственность города «под социальные нужды».

Проект «Левобережье» только начал реализовы-
ваться, но уже получил федеральную премию Urban 
Awards как самый ожидаемый жилой комплекс года.

– Это должен быть новый уровень освоения терри-
тории. Опыт, который есть у компании, точно при-
годится. Но мы на этом не заканчиваем. Компании, 
которые умеют хорошо строить жилье и благоустраи-
вать территории, обязательно будут поддерживаться, 
– заявил Василий Голубев, общаясь с журналистами.

Одновременно с первыми дома-
ми в новом микрорайоне создадут 
социальную инфраструктуру: по-
строят школу, два детских сада, по-
ликлинику. Обещают обустроить 
здесь и парковое пространство, где 
появится долгожданная станция 
канатной дороги через Дон.

Сделано на Дону
В последние годы в Ростовской 

области открыли целый ряд новых 
производств стройматериалов. 
В новых реалиях отечественные 
производители строительных 
материалов становятся все более 
конкурентоспособными.

– Это один из локомотивов про-
мышленного роста, – прокоммен-
тировал значимость будущего 
запуска в Аксайском районе сразу 
четырех новых заводов гендирек-
тор Агентства инвестиционно-
го развития Ростовской области 
Игорь Бураков.

стр. 4

ЛЮДИ  
НОМЕРА

стр. 2

Вадим Никаноров, замглавы  
Федерального агентства  
водных ресурсов

Воды, которую мы берем из 
Донского магистрального ка-
нала, не хватает для нужд АПК

стр. 2

Елена Грималовская,
модельер

Профессиональных  
швей мы носим  
на руках
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Константин Рачаловский,
глав минсельхозпрода РО

Ростовская область уже два 
года лидирует по валовому 
сбору зерновых, зернобо
бовых и масличных культур
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

704,58
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Нам 105 лет!

цитата

Предприятия легкой промыш-
ленности постоянно развива-
ются, ищут новые ниши, выпус-
кают новую продукцию, вос-
требованную на рынке, модер-
низируют производство, реали-
зуют инвестиционные проекты, 
тем самым создавая новые ра-
бочие места и наполняя бюд-
жеты разных уровней. Только  
за четыре месяца этого года 
компании отгрузили товаров 
собственного производства  
на 13 миллиардов рублей.
Игорь Сорокин, заместитель  
губернатора Ростовской  
области

В новом мире инвестиций  В новом мире инвестиций  
нет места для граблейнет места для граблей
В новом мире инвестиций  В новом мире инвестиций  
нет места для граблейнет места для граблей
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новости

с Викторией
Головко

«Лучи Победы» и зажжённые свечи
В двух начинаниях, посвященных памяти тех, кто боролся за Победу  
в Великой Отечественной войне, поучаствуют жители Дона. Как рас-
сказал замгубернатора Вадим Артемов, наша область присоединилась 
к всероссийской акции «Лучи Победы». Впервые прожекторы осветили 
ночное небо над Москвой 24 июня 1945 года в 23:00, ведь именно  
в этот день в столице провели первый Парад Победы. В память о том 
событии 24 июня прожекторы озарят ночное небо над Ростовом  
и Таганрогом, носящими звание «Город воинской славы». А 21 июня 
в Ростове и Таганроге активисты «Единой России», «Волонтеры Побе-
ды» и «Молодая Гвардия» организуют акцию «Огненные картины  
войны», выложив изображения из горящих свечей. В Ростове таким  
образом изобразят мемориал в Змиевской балке, в Таганроге –  
Петрушинскую «Балку смерти».

Главные по финансам
Орловский район стал одним из победителей XV Все
российского конкурса «Лучшее муниципальное образо-
вание в сфере управления общественными финансами». 
За победу боролись 268 муниципальных образований 
из 60 субъектов РФ.
– Экспертное жюри оценивает качество управления бюджет-
ными доходами и муниципальной собственностью, управле-
ние расходами и муниципальным долгом, качество бюджет-
ного планирования и исполнения бюджета, – детализиро-
вала замгубернатора – министр финансов Лилия Федотова.
Конкурс и конференцию, приуроченную к подведению 
итогов состязания, организовал издательский дом «Бюд-
жет» совместно с Союзом финансистов России при под-
держке Федерального Собрания РФ.2
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СОБЫТИЯ

«Нам силу даёт наша 
верность Отчизне»

Амфитеатр  
в школе

собственность по военной 
ипотечной системе креди-
тования. Кроме того, это 
бесплатное медицинское и 
вещевое обеспечение, воз-
можность получить образо-
вание следующего уровня, 
страхование жизни и здоро-
вья, а после выслуги 20 лет 
– пенсионное обеспечение.

– Какие требования 
предъявляются к канди-
дату?

– В первую очередь речь 
идет о гражданах РФ, их 
возраст должен быть от 18 
до 50 лет. Что касается об-
разования, то оно должно 
быть не ниже полного сред-
него общего. Кроме того, у 
гражданина не должно быть 
судимостей и он не должен 
находиться под следствием. 
И, конечно, важна отличная 
физическая подготовка. 
Отбор осуществляется на 
конкурсной основе, кан-
дидат проходит медицин-
ское освидетельствование, 
профессионально-психо-
логический осмотр и сдает 
нормативы по физической 
подготовке.

– А где граждане прохо-
дят службу по контракту?

– География частей до-
статочно обширна. На наш 
пункт отбора возложено 
комплектование частей, 
находящихся в основном на 
территории ЮВО (это Став-
ропольский край, Астра-
ханская, Волгоградская, 
Ростовская области, Рес-
публика Крым, республики 
Северного Кавказа), а также 
по всей территории России.

– Если у читателей воз-
никли и другие вопросы, 
где они могут получить на 
них ответы?

– Для этого нужно об-
ратиться на пункт отбора 
на военную службу по 
контракту третьего раз-
ряда по адресу: Ростов-
на-Дону, ул. Волкова, 19;  
тел. 8 (863) 235-06-44.

   ИНТЕРВЬЮ

Сергей ПЕТРОВ 
office@don.media

Сегодня служба по кон-
тракту ассоциируется с та-
кими понятиями, как ста-
бильность, широкие воз-
можности для самореали-
зации, достойный уровень 
жизни и высокий социаль-
ный статус.

Служба в современных 
вооруженных силах требу-
ет специальных знаний и 
навыков. В редакцию «Мо-
лота» часто обращаются 
граждане с просьбой дать 
разъяснения по вопросам 
службы по контакту. В свя-
зи с этим мы обратились к 
начальнику пункта отбора 
на военную службу по кон-
тракту третьего разряда 
Ростова-на-Дону Сергею 
Ардашеву (на фото).

– Действительно, в на-
стоящее время престиж во-
енной службы значительно 
возрос. Это обусловлено 
значительным увеличением 
денежного довольствия, в 
среднем при выслуге менее 
двух лет и воинском звании 
рядового мужчина получает 
от 30 тысяч рублей в месяц. 
И вся система выплат по-
строена на коэффициентах 
и надбавках, то есть воен-
нослужащий, стремящийся 
к совершенствованию своих 
знаний, умений и физичес-
кому развитию, получает 
соответствующее достой-
ное денежное довольствие.

– Сергей Сергеевич, ка-
кие социальные гарантии 
получает гражданин, слу-
жащий по контракту?

– Перечень социальных 
гарантий достаточно ши-
рок. Например, обеспечение 
служебным жильем или 
компенсация за его аренду, 
в дальнейшем есть перспек-
тива получения жилья в 

   КОНКУРС

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Во Дворце творчества детей и молодежи торжественно 
наградили победителей конкурса «Школьный дворик». 
Он был организован совместно региональным отделени-
ем Российского движения школьников и партпроектом 
«Единой России» «Новая школа».

Младшеклассники и старшеклассники представи-
ли свои проекты пришкольных дворов, по их мнению, 
максимально комфортно обустроенных. Один из них 
включал в себя даже большой амфитеатр. Победителей 
выбирали в трех номинациях: «Школьный дворик сель-
ской школы», «Школьный дворик городской школы» 
и «Школьный дворик своими руками».

– В нашем проекте приняли участие школьники из 
40 городов и районов Ростовской области. Уверена, 
что в следующем году в нем поучаствует весь регион. 
Смысл конкурса заключается в том, чтобы все ребята 
поучаствовали в благоустройстве своей пришкольной 
территории. Школа – это наш дом, дети и педагоги 
проводят там большую часть времени. – отметила депу-
тат Госдумы РФ Лариса Тутова. – Сегодня мы были 
воодушевлены и удивлены тем, сколько у ребят фан-
тазии, энергии и неравнодушия. Мы уверены, что при 
поддержке их наставников и депутатов многие проекты 
будут реализованы.

Заслон трагедиям
Новая часть областной про-

тивопожарной службы, которая 
появится в станице Раздорской 
Усть-Донецкого района, будет 
обеспечивать прикрытие шести 
населенных пунктов.

Там живут более 4300 человек, 
расположены школы, детсад, 
дома культуры, ФАПы, музеи, 
базы отдыха и старинная церковь 
Рождества Пресвятой Богороди-
цы в хуторе Коныгине. Как сооб-
щил начальник пожарной части 
Александр Моисеенко, штатная 
численность этой части будет со-
ставлять 11 человек. Речь об этом 
шла в ходе инспекционной поездки 
группы губернаторского контроля 
под руководством замглавы регио-
на Вадима Артемова.

Сотрудники будут аттестованы 
не только на тушение пожаров, но 
и на другие виды спасательных 
работ. В общей сложности по по-
ручению губернатора Василия 
Голубева до конца этого года в 
донском регионе построят три по-
жарные части: в Усть-Донецком, 
Чертковском и Тацинском районах.

Перекинули 
мостик от МФЦ 
до «Госуслуг»

Во всех офисах и структур-
ных подразделениях МФЦ Рос-
товской области с июня мож-
но оплатить услуги с помо -
щью мобильного приложения 
«Госуслуги», об этом сообщил 
замгубернатора Артем Хохлов.

Причем донские МФЦ стали од-
ними из первых в стране, где по-
явилась такая возможность. Если 
раньше, чтобы получить, напри-
мер, выписку из ЕГРН, заявителю 
нужно было оплатить пошлину в 
ближайшем отделении банка или 
почты, а затем предъявить чек об 
этой оплате сотруднику МФЦ, то 
теперь процесс стал комфортнее. 
Достаточно в разделе «Платежи» 
мобильного приложения «Гос-
услуги» отсканировать получен-
ный от оператора МФЦ QR-код и 
моментально оплатить пошлину. 
Вообще же, в МФЦ не только 
формируют QR-код с перечнем 
реквизитов, но и принимают, а 
также обрабатывают запросы от 
«Госуслуг» с уведомлением об 
изменении статуса платежа.

Вето на ветхость
Управляющий «Ростовских 

тепловых сетей» Анатолий Ко-
лесников в эфире программы 
«85 минут. Итоги недели» на 
телеканале «ДОН 24» проин-
формировал, что отключение в 
донской столице горячей воды 
затянулось из-за ветхих труб.

С начала года в Ростове устра-
нили больше 400 дефектов трубо-
провода, но работу продолжают. 
Восстановить горячее водоснаб-
жение планируют до конца этой 
недели.

– Работа идет по трем основ-
ным направлениям: центр города, 
ЗЖМ, а также Ворошиловское 
направление (переулок Газетный 
и улица Города Волос). Мы пла-
нируем окончательно завершить 
работы и восстановить горячее 
водоснабжение дополнительно 
почти в 27 домах, – заявил Ана-
толий Колесников.

«Молот» взял 
новую высоту

Газета «Молот» вошла в де-
сятку лучших изданий России 
в номинации «Дизайн».

Итоги престижного конкурса 
«10 лучших газет России – 2022» 
огласили в минувшую пятницу. 
Это творческое состязание про-
водится с 2014 года. Учредители 
конкурса – «Союз журналистов 
России» и журнал «Журналисти-
ка и медиарынок».

В этом году за победу состяза-
лись 96 редакций. Жюри высо-
ко оценило и еще одно донское 
издание: «Шахтинские изве -
стия» (главный редактор Белла 
Севостьянова) вошли в десятку 
лучших в номинации «Работа с 
аудиторией». Кроме того, дипло-
мантами конкурса за вклад в раз-
витие территории стали газеты 
«Перекресток» (Белая Калитва) 
и «Районные вести» (станица 
Тацинская).

шьет, и к нам очередь выстраи-
вается, – рассказывает она. – А 
дело в том, что европейские 
страны давно производят ткани и 
комплектующие в Китае. Тем не 
менее ткани – одно из проблем-
ных мест швейных предприятий 
массового производства. Госком-
пании приобретают очень много 
продукции легкой и текстильной 
промышленности: как готовые 
изделия, так и сырье. Например, 
ткани и спецодежду. Квоты дают 
легпрому гарантированный сбыт, 
но одно из условий – ткани долж-
ны быть отечественного произ-
водства. И тут всплывает другая 
проблема: у нас нет собственных 
станков. Их мы привыкли поку-
пать за границей, а надо бы и свои 
швейные машинки научиться 
делать. Это будет дешевле, чем 
брать их в том же Китае.
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Хозяйка швейной горы
Сегодня очень востребованы 

профессии швеи и закройщика. 
Крупные и мелкие предприятия 
уже давно сталкиваются с кадро-
вой проблемой.

– Профессиональных швей мы 
у себя на предприятии носим на 
руках, потому что ощущается 
острая нехватка квалифициро-
ванных кадров. Мы умеем рисо-
вать, а шить у нас некому, – гово-
рит известный российский моде-
льер Елена Грималовская. – Рос-
товская область одной из первых 
стала делать конкретные шаги по 
популяризации профессии. В ин-
новационном центре индустрии 
моды ДГТУ мы бесплатно учим 
не только шить оригинальные 
наряды, но и рассказываем, как 

создать свой бизнес. Девушки, 
которые раньше вообще иголку 
в руках не держали, открывают 
собственные ателье либо при-
нимают заказы на дому. Сейчас 
ведем переговоры в минобразо-
вания региона, чтобы на уроках 
технологии девочек обучали так, 
чтобы они могли самостоятельно 
сшить себе сарафан.

Именно по инициативе Грима-
ловской создан инновационный 
центр, и она стала его руководи-
телем.

По словам эксперта, качество 
одежды, которую сегодня изго-
тавливают российские швейные 
предприятия, вряд ли снизилось 
из-за санкций.

– Вот наш Дом моды как шил 
корсетные платья, для которых 
нужны ткани высочайшего ка-
чества, так и во время санкций 

Строчить, но не из пулемёта

  ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО
bondarenko@molotro.ru

Багаевский гидроузел, кото-
рый сейчас строят на Дону, 
поможет снизить плановые 

сбросы воды из Цимлянского во-
дохранилища, а заодно сэконо-
мить воду для нужд сельского хо-
зяйства, уверен заместитель гла-
вы Федерального агентства вод-
ных ресурсов Вадим Никаноров.

Рецепт от проблем
– Ростовская область является 

замыкающим створом реки Дон. 
Во всех реках самая напряженная 
ситуация – всегда именно на этих 
участках, – объяснил журналис-
там Вадим Никаноров. – На-
коплены проблемы и в донском 
регионе, например, много лет 
не удается набрать Цимлянское 
водохранилище до нужного объ-
ема. Сейчас мы работаем в очень 
напряженном режиме, чтобы хотя 
бы в минимальных пределах обес-
печить судоходство, а также нуж-
ды рыбного хозяйства. Мы уже не 
говорим о масштабных попусках 
воды на Нижний Дон.

По его словам, уже несколько 
лет забор воды в Донской маги-
стральный канал осуществляется 
не в тех количествах, которые 
нужны сельскому хозяйству Ниж-
него Дона.

Это лишь часть проблем, кото-
рые обсудили в донской столице 
на 25-м заседании Бассейнового 
совета Донского бассейнового 

округа. На важную встречу собра-
лись представители 15 российских 
регионов, в том числе Липецкой 
области.

– Наша область, которая нахо-
дится в верховье реки Дон, прини-
мает все меры для того, чтобы река 
стала лучше и чище, – сообщила 
прессе начальник управления 
экологии и природных ресурсов 
Липецкой области Галина Ро-
щупкина. – В прошлом году мы 
активно занимались расчисткой 
основных притоков Дона, а сейчас 
вместе с Федеральным агентством 
водных ресурсов разрабатываем 
дорожную карту непосредственно 
для реки Дон. Например, в Липец-
кой области предстоит расчис-
тить 25 километров, это самое 
верховье, которое должно давать 
основной приток.

С новой инициативой
Однако именно Ростовская об-

ласть инициировала разработку 
специальной госпрограммы по 
оздоровлению и развитию водо-
хозяйственного комплекса бас-
сейна Дона.

– В июле прошлого года было 
принято важное решение. Пред-
седатель Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин утвердил до-
рожную карту по оздоровлению 
и развитию водохозяйственного 
комплекса реки Дон до 2030 года, 
– уточнил первый заместитель 
губернатора Ростовской области 
Виктор Гончаров. – Она вклю-
чает в себя 22 мероприятия, 16 из 
них реализуются в нашем регио-

не. Прежде всего это мероприятия 
по расчистке 32 водных объектов.

Они позволят сделать Дон более 
полноводным. В этом году уже 
идет расчистка реки Глубокой в 
Каменском районе. На очереди 
– река Ольховая на территории 
Кашарского района. Разрабатыва-
ется необходимая проектно-смет-
ная документация на расчистку 
реки Черной в Шолоховском 
районе.

– На днях Ростовская область 
направила в Федеральное агент-
ство водных ресурсов предложе-
ния о мероприятиях для улуч-
шения экологического состояния 
ряда водных объектов в 2025–
2027 годах. Это важно, так как 
водные ресурсы Нижнего Дона 
и Цимлянского водохранилища 
обеспечивают водой миллионы 
людей, орошение посевных пло-
щадей сельхозкультур, работо-
способность мелиоративных сис-
тем, естественных нерестилищ 
большинства ценных видов рыб 
Азово-Донского бассейна, – от-
метил Виктор Гончаров.

Еще одна миссия – ликвиди-
ровать на малых реках, которые 
впадают в Дон, незаконные и бес-
хозные гидротехнические соору-
жения. По словам Вадима Ника-
норова, речь идет о тех объектах, 
которые уже потеряли свое назна-
чение и находятся в плохом техни-
ческом состоянии. Полноценную 
картину их состояния покажет 
специальная инвентаризация, ко-
торую предстоит провести.

– А затем, конечно, с учетом 
мнения населения, проживающе-
го в этих районах, будем решать, 
что с ними делать: восстанав-
ливать и содержать гидротех-
ническое сооружение с прудом, 
водохранилищем или же разру-
шать его с учетом экологических 
требований и восстанавливать 
проточность в реке, – уточнил 
Вадим Никаноров.
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   Нижний Дон и Цимлянское водохранилище обеспечивают водой миллионы людей

кстати

В Ростовской области собира-
ются модернизированы Цим-
лянский, Донской и Аксай-
скоДонской рыбоводные за-
воды.

факт

Бассейн реки Дон принад-
лежит к числу самых обжи-
тых и экономически развитых 
районов РФ.

Дон,  Дон,  
будь здоровбудь здоров
Дон,  Дон,  
будь здоровбудь здоров
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Энергия для больших дел
В Ростовской области с января по май выработка электроэнергии уве-
личилась на 10,6% по сравнению с аналогичным периодом 2021 года. 
Эти данные огласил замгубернатора Игорь Сорокин. Как пояснил зам-
главы региона, такая ситуация объясняется возросшими потребностя-
ми в электроэнергии юга России, а также увеличением ее выработки 
ветровыми электростанциями. А вот контроль тысяч параметров  
работы энергообъектов донского региона в круглосуточном режиме 
ведут специалисты филиала «Региональное диспетчерское управление 
энергосистем Ростовской области и Республики Калмыкии».  
В операционной зоне этого филиала – объекты генерации  
с установленной электрической мощностью 8000 МВт.

Прощание с ветхостью
В этом году на переселение из аварийного жилья 952 семей в шах-
терских территориях (Белокалитвинском районе, Гукове, Новошах-
тинске, Шахтах и Донецке) выделено почти 2,14 млрд рублей. Пересе-
ленцам, живущим в муниципальном аварийном фонде, администра-
ция города приобретает жилые помещения в строящихся домах 
либо на вторичном рынке. Собственники квартир получают вы-
купную стоимость. По данным замминистра строительства, архи-
тектуры и территориального развития Ростовской обла-
сти Сергея Вифлянцева, с 2019 года, когда начали пре-
творять в жизнь нацпроект «Жилье и городская среда», 
на Дону из 108 тыс. кв. м аварийного жилья пересели-
ли уже 5822 человека. Из этого числа в текущем году 
в донском регионе переселили 1013 человек.
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Соблюсти баланс 
интересов

   ЖИЛЬЕ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Фото:  управление по инФормационной  
политике Законодательного Собрания 
роСтовСкой облаСти

Донские депутаты предложили 
на федеральном уровне утвер-
дить механизм, который не по-
зволит временным управляющим 
организациям уклоняться  
от обслуживания ветхих домов.

Такие многоквартирные дома 
считаются малорентабельными и 
нерентабельными. Для управляю-
щих компаний вместо доходов они 
приносят одни хлопоты. Дело в 
том, что сборы на содержание тако-
го жилья не всегда соответствуют 
стоимости необходимых работ. В 
«старом» Ростове немало таких 
невыгодных объектов, поэтому 
бывают и ситуации, когда на деле 
они становятся бесхозными.

В качестве примера в Законо-
дательном Собрании привели по-
казательный случай 2021 года. В 
Ростове-на-Дону были определены 
управляющие организации более 
чем для 400 многоквартирных до-
мов, расположенных в историче-
ском центре города. Такой механизм 
действует, когда собственники по-
мещений в МКД по разным причи-
нам не выбрали способ управления. 
В этом случае и назначаются вре-
менные управляющие организации. 
Однако, как показала практика, 
они делают все, чтобы уклониться 
от своих обязанностей. В случае с 
четырьмя сотнями старых домов 
ни одна из УК не обратилась в 
жилищный надзор с заявлением о 
включении их в реестр лицензий.  

По факту и жильцы, и жилье были 
брошены на произвол судьбы.

– Часто складываются ситуа-
ции, когда администрация про-
водит конкурсы, назначает уп-
равляющую компанию, а она не 
включает этот дом в свою лицен-
зию, и фактически не работает на 
переданном объекте. У нас было 
много споров на этот счет, к кото-
рым подключилась и Обществен-
ная палата, и управляющие ком-
пании. Я понимаю, что должен 
быть соблюден баланс интересов 
между управляющими компа-
ниями и жителями. Поэтому мы 
просим на федеральном уровне 
урегулировать этот вопрос и не 
допустить ситуаций, когда наше 
жилье может быть брошено, – рас-
сказал заместитель председателя 
комитета донского парламента по 
строительству Сергей Ковалев.

Депутаты донского парламен-
та крайне обеспокоены данной 
проблемой и считают, что ее 
причина заключается в отсут-
ствии особого беззаявительного 
порядка внесения изменений в 
реестр лицензий. Тем более что 
соответствующие сведения в 
жилищный надзор поступают 
от органа местного самоуправ-
ления сразу после определения 
управляющей организации. Пар-
ламентарии просят предоставить 
возможность органу жилищного 
надзора вносить изменения в 
реестр лицензий самостоятель-
но, не дожидаясь обращения уп-
равляющей организации. Такое 
нормативное закрепление, по 
мнению парламентариев, позво-
лит обеспечить эффективное и 
непрерывное управление много-
квартирными домами.

По законам  
триединой системы

   ВЛАСТЬ

Сергей ПЕТРОВ 
office@don.media

На заседании комитета донско-
го парламента по законодатель-
ству депутаты рассмотрели ряд 
вопросов, которые касаются при-
ведения областных нормативно- 
правовых актов в соответствие 
с федеральным законом об общих 
принципах организации публич-
ной власти.

– Одним из важных нововве-
дений стало включение органов 
местного самоуправление в еди-
ную систему публичной власти. 
Это означает, что решения, кото-
рые будут приниматься на феде-
ральном и региональном уровнях, 
будут исполняться муниципаль-
ной властью в рамках этой триеди-
ной системы публичной власти, 
– пояснил председатель комитета 
донского парламента по законода-
тельству Александр Косачев.

В текстах предлагаемых к рас-
смотрению документов, в частно-
сти, скорректированы механизмы 
работы донского парламента, его 
статус, усилены меры ответствен-
ности депутатов за нарушение ан-
тикоррупционного законодатель-
ства. Немаловажно и совершен-
ствование механизма взаимодейст-
вия регионального парламента с 
Государственной Думой в рамках 

законопроектной деятельности, в 
том числе механизма внесения на 
федеральный уровень законода-
тельных инициатив. Члены про-
фильного комитета поддержали 
все эти поправки.

Также депутаты рассмотрели 
и одобрили законопроект, каса-
ющийся корректировки избира-
тельного законодательства. Оно 
тоже идет в ногу со временем, и 
на федеральном уровне уже уре-
гулированы вопросы, связанные 
с проведением дистанционного 
электронного голосования. Теперь 
областные законы приводятся в 
соответствие с новыми нормами.

– Особенность дистанцион-
ного электронного голосова-
ния заключается в том, что оно 
обеспечивает соблюдение кон-
ституционного принципа тайны 
голосования, поскольку волеизъ-
явление избирателя шифруется 
и отправляется на специальную 
базу данных до завершения го-
лосования и прохождения про-
цедуры подсчета голосов, – уточ-
нил Александр Косачев.

Впрочем, жители Ростовской 
области уже имели возможность 
опробовать это ноу-хау. На вы-
борах депутатов Госдумы РФ в 
сентябре 2021 года донской регион 
стал вторым в России по количе-
ству проголосовавших дистанци-
онно. В Ростовской области тогда 
проголосовали таким образом 10% 
от общего количества избирателей.

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В рамках подготовки к празднова-
нию 85-летия Ростовской области 
редакция «Молота» решила на-
помнить о необычной мозаичной 
достопримечательности донской 
столицы, давно ставшей одной 
из визитных карточек Пушкинско-
го бульвара. Этой темой наша ре-
дакция продолжает цикл очерков 
об интересных и удивительных 
фактах из жизни нашего регио-
на под названием «85 интересных 
фактов о Ростовской области».

Уникальная облицовка
Речь идет о мозаичном фонтане 

«Лиры», в 1970-х годах обосно-
вавшемся на пересечении улицы 
Пушкинской с переулком Нахиче-
ванским. По мнению многих иссле-
дователей, появление на этом месте 
такой композиции не случайно и 
символично: «Лиры» – смысловая 
отсылка к расположенному рядом 
крупному музыкальному учрежде-
нию, Ростовской государственной 
филармонии. Она располагается 
лишь в одном квартале от фонтана: 
достаточно пройти от Пушкинской 
до Большой Садовой. Сведений о 
том, кто стал автором этого фон-
тана, увы, не сохранилось.

Однако есть и хорошая новость: как раз этим летом 
идет масштабная реконструкция «Лир». Ключевая 
цель – вернуть композиции первоначальный вид, 
который и является ее главной изюминкой. Дело в 
том, что изначально «Лиры» были облицованы белой 
смальтовой мозаикой с уникальными тессерами (ча-
стицами) – круглой формы. Предположительно, эти 
мозаичные кругляши имитировали рыбные чешуйки, 
что очень уместно для фонтана. Причем при подго-
товке к реконструкции не было ни одной архивной 
фотографии, где «Лиры» были бы запечатлены в пер-
воначальном облике. Однако сейчас их уже несколько, 
и «чешуйчатая» поверхность отчетливо различима.

К сожалению, в прошлые десятилетия фонтан 
претерпел несколько неудачных метаморфоз. Белую 
смальтовую мозаику закрашивали, штукатурили, а 
однажды даже покрыли желтой плиткой традицион-
ной формы, используемой для облицовки бассейнов. 
Сейчас все эти наносные слои счищают, чтобы вер-
нуть композиции первоначальный облик. Приводят 
же фонтан в порядок участники общественного 
движения «Том Сойер Фест» при поддержке коми-
тета по молодежной политике Ростовской области, 
Донского волонтерского центра, а также благотво-
рительного фонда сохранения исторического на-
следия «Внимание», представителей федерального 
и регионального бизнеса.

Рыбка привела к фонтану
– Ни в одной технике – римской, флорентийской 

или византийской – не предусмотрена наборка 
круглыми модулями. Я не знаю в России ни одного 
мозаичного объекта, который был бы облицован, 
как «Лиры», тессерами круглой формы. Так что 
наш фонтан уникален, – поделилась с «Молотом» 

мозаичист Марина Яблонская, работающая сейчас 
над восстановлением «Лир».

По ее словам, фонтан хорошо сохранился, утрачено 
только около 30% смальтовой мозаики. А восстанав-
ливать эти прорехи будут советским материалом.

– В силу специфики моей профессии я периодиче-
ски приобретаю мозаику. И, по счастью, лет шесть 
назад купила много советской смальты. У меня есть 
примерно килограммов 200 такого материала, – рас-
сказала Марина Яблонская.

Однако эти запасы смальты – традиционной, 
квадратной формы, поэтому, чтобы не нарушать 
исконную «ткань» «Лир», квадратные кусочки с 
помощью сверлильного станка будут превращать 
в кругляши. Стоит отметить и то, что одной из 
знаковых особенностей Ростова-на-Дону вообще 
является обилие самобытных мозаичных полотен, 
панно и скульптурных композиций. Гордость и 
бренд донской столицы – огромные мозаичные пан-
но в четырех городских подземных переходах. Они 
стали плодом чрезвычайно кропотливого труда, 
были созданы вручную в 1970–1980-х годах. К сло-
ву, в прошлом году благодаря «Том Сойер Фесту» 
в Ростове новую жизнь получил тоже мозаичный 
объект – жанровая скульптура «Рыбка и волна», 
расположенная на улице Пушкинской, 174.

– Отреставрировать«Рыбку и волну» нам удалось 
достойно. Сформировалась команда, у которой есть 
опыт работы с такими объектами, – рассказала 
Дарья Максимович, организатор фестиваля «Том 
Сойер Фест» в Ростове-на-Дону. – Поэтому в этом 
году мы решили заняться восстановлением, опять 
же, именно мозаичного объекта. В Кировском райо-
не Ростова нам предложили фонтан «Лиры», и мы 
с радостью за него взялись.

Вода, смальта и чешуйки

Спортсмены с приставкой «кибер»
   ИННОВАЦИИ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Пока ростовчане отдыхали  
и праздновали день России, силь-
нейшие умы страны бились в фи-
нале Всероссийской киберспор-
тивной студенческой лиги. О том, 
что является родиной киберспор-
та и каковы его перспективы, 
«Молоту» рассказал президент 
Федерации компьютерного спор-
та России Дмитрий Смит.

– Какие полезные навыки 
воспитывает занятие кибер-
спортом?

– За минувшие с основания Феде-
рации компьютерного спорта Рос-
сии 20 с лишним лет мы собрали 
довольно обширную статистику. 
И она свидетельствует, что люди, 
многого достигшие в киберспорте, 
добиваются значительных успехов 
и в повседневной жизни. Мы даже 
проводили специальные научные 
исследования на эту тему. И вы-
яснили, что киберспорт позволяет 
развивать такие полезные в реаль-
ной жизни практические навыки, 
как стрессоустойчивость, способ-
ность к высокой концентрации, 
умение работать в команде и при-
нимать верные решения в условиях 
ограниченного времени и неполно-
ты информации, способность брать 
на себя ответственность, выстраи-
вать доверительные отношения 
и разрешать конфликты, а также 
правильно оценивать свои ошиб-
ки во взаимодействии с людьми. 
Поэтому киберспортсмены часто 
становятся весьма успешными 
топ-менеджерами.

Киберспорт имеет и более прак-
тическую плоскость. Например, 
сейчас во все сферы жизни активно 
внедряются беспилотные летатель-
ные аппараты. А у нас как раз есть 
такая дисциплина, как «техниче-
ский симулятор» – соревнования 
по управлению беспилотниками. 
А также специальная программа 
интенсивных тренировок, рассчи-
танная примерно на год и позво-
ляющая овладеть весьма востре-
бованной и хорошо оплачиваемой 
профессией «оператор дронов». 
Умение полноценно управлять 
беспилотником может быть ис-
пользовано как при опрыскивании 
полей и топографических съемках, 
так и в военной сфере.

– Кто стал инициатором ки-
берспортивной студенческой 
лиги?

– Студлига – удачный пример 
частно-государственного партнер-
ства, то есть сотрудничества госор-
ганов, общественной организации 
и высшего учебного заведения. 
Правительство Ростовской обла-
сти в лице губернатора Василия 

Голубева, первого замгубернатора по информполитике Игоря Гусько-
ва и замгубернатора по вопросам спорта и цифрового развития Артема 
Хохлова являются стратегически мыслящими людьми, хорошо понима-
ющими актуальные мировые тренды. Они в полной мере оценили пер-
спективы и востребованность компьютерного спорта, поэтому мы легко 
достигли с ними полного консенсуса в вопросах проведения финала лиги 
на гостеприимной Ростовской земле. Но особо подчеркну, что ничего бы 
не вышло, если бы нас не поддержал еще и ректор Донского техническо-
го госуниверситета (ДТГУ) Бесарион Месхи, радушно предоставивший 
ресурсы и площадку ДТГУ для проведения финала студлиги.

– Какие результаты показа-
ли киберспортсмены в рамках 
студлиги, и в частности, рос-
товские спортсмены?

– Участники финала студлиги в 
Ростове-на-Дону не просто пока-
зали высочайший уровень игры, 
но и установили новые рекорды. 
Например, победитель турнира, 
сборная Уральского федерального 
университета, не только впервые 
прорвалась в финал студлиги, но 
и набрала рекордное число при-
зовых очков – 370 баллов. Это не-
превзойденный рекорд за всю шес-
тилетнюю историю соревнований. 
Сборная хозяев города, Южного 
федерального университета, так-
же выступила более чем достойно, 
заняв второе место с 280 баллами.

– Каковы основные принципы 
киберспорта?

– В любой киберспортивной 
дисциплине прежде всего должен 
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присутствовать соревновательный 
аспект. Киберспортсмены состяза-
ются в скорости реакции, умении 
тактически и стратегически мыс-
лить, в навыках командной рабо-
ты, понимании игровых механик и 
знании сильных и слабых сторон 
своих соперников. Стандартная ки-
берспортивная игра, являющаяся 
видом игровой программы, – это 
обязательно бессюжетная много-
пользовательская соревновательная 
игра, где участники находятся в 
изначально равных условиях и ста-
раются добиться преимущества за 
определенный промежуток времени.

– Какие игры сейчас наиболее 
популярны?

– Dota 2 пользуется огромной 
популярностью во всем мире 

   Дмитрий Смит входит в число 
первых киберспортсменов

   Бывшие киберспортсмены часто становятся успешными  
топ-менеджерами

даже несмотря на то, что история 
этой игры началась еще 19 лет 
назад. Изначально Defense of the 
Ancients (DotA) была лишь модом 
стратегии Warcraft III. Но за счет 
увлекательного и сбалансирован-
ного геймплея она создала новый 
перспективный соревновательный 
жанр для всей индустрии. Эта игра 
дает огромное количество интерес-
ных тактических решений.

Хотя в России и странах СНГ 
League of Legends (LoL) пока еще 
уступает по популярности Dota 2, 
в большинстве других стран мира 
именно LoL является главной ки-
берспортивной игрой последнего 
десятилетия. Разработка компании 
Riot Games использует рабочую 
формулу Dota 2, немного ее видо-
изменив и добавив такое важное 
конкурентное преимущество, как 
регулярную поддержку. Сейчас в 
League of Legends более 100 до-
ступных персонажей, а новый 
контент добавляется в игру бук-
вально ежемесячно. Причем среди 
интересных инициатив разработ-
чиков находится место не только 
для игровых изменений, но и для 
музыкальных клипов по мотивам 
LoL, отдельных анимационных се-
риалов и полноценных видеоигр в 
той же фантастической вселенной.

Counter-Strike: Global Offensive 
– это, пожалуй, основная игра в 
дисциплине «трехмерный такти-
ческий бой» не только в России, но 

и в мировом киберспорте. CS:GO 
успешно использует формулу 
Easy to learn – Hard to master (лег-
ко научиться, сложно достичь 
мастерства). Это означает, что 
освоить правила и игровую 
механику сможет даже непод-
готовленный человек. Но вот 

достичь серьезных результатов 
получится только у тех, кто имеет 

ярко выраженный талант, высокий 
уровень реакции и хорошо раз-
витые когнитивные способности. 
Стороннему наблюдателю может 
показаться, что в CS:GO достаточно 
всего лишь метко стрелять. Однако 
это заблуждение. CS:GO требует от 
всех членов команды максимальной 
слаженности действий, умения сле-
довать заданной тактике и разрабо-
танному плану матча, невероятной 
концентрации и просто запредель-
ной скорости реакции.

Среди киберспортивных хитов 
есть и игры других жанров. На-
пример, главной мировой кибер-
спортивной игрой в дисциплине 
«стратегия в реальном времени» 
является StarCraft II. Ключевые 
соревновательные головоломки 
– это Hearthstone и Clash Royale. 
Королем файтингов по праву 
считается Tekken 7 и др. Все эти 
проекты отличаются от своих мно-
гочисленных конкурентов макси-
мальным соответствием главным 
киберспортивным критериям – они 
соревновательные, быстрые, пре-
доставляют всем участникам абсо-
лютно равные стартовые условия.

факт

Индустрия видеоигр 
сейчас развивается на-
столько стремитель-
но, что нет гарантий 
того, что эти игры 
останутся на кибер-
спортивном Олимпе 
в ближайшие годы, 
и им на смену не 
придут новые, пер-
спективные и более 
отвечающие запро-
сам аудитории «короли 
жанра».
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   По словам Сергея 
Ковалева, вре-
менные управ-
ляющие организа-
ции порой делают 
все, чтобы укло-
ниться от своих 
обязанностей



  Когда была высокая ставка, люди осторожно относились к принятию 
новых долговых обязательств

новости

с Еленой
Бондаренко

Уйти нельзя остаться
51% ростовчан не планируют менять работу в ближайшее время.  
Об этом свидетельствуют данные опроса, проведенного аналитиками 
интернетсервиса для размещения объявлений о вакансиях и одной  
из финансовотехнических компаний. 29% жителей донской столицы 
заявили, что хотели бы сделать это в краткосрочной перспективе,  
еще 20% затруднились ответить.
Ростовчане, которые не стремятся менять работу в ближайшее время,  
говорят об интересе к своей профессии. В этом признались 56% опро-
шенных. В числе причин сохранения текущего места работы респон-
денты называют наличие постоянного дохода (32%), достаточный  
размер дохода (40%), карьерные перспективы (17%), а также потенци-
альные сложности при переходе на другое место работы изза  
возраста (33%).

Не везёт с кондиционером
Неисправные и отсутствующие кондиционеры в общест-
венном транспорте донской столицы все чаще обнару-
живает специальная комиссия городского департамен-
та транспорта. По последним данным, с начала лета ре-
визоры зафиксировали уже более 100 нарушений усло-
вий муниципальных контрактов. Также установлены фак-
ты выпуска на линию автобусов с неудовлетворительным 
состоянием салона.
– За допущенные нарушения в отношении пяти пере-
возчиков применены меры гражданскоправовой ответ-
ственности – штрафные санкции, – уверяют в мэрии.
Чиновники обещают продолжить проверять, комфортная 
ли температура воздуха в салонах пассажирского транс-
порта донской столицы.
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Семена пойдут  
на поправку

Сила Семенченко

– Последние два года Рос-
товская область занимает 
первое место в стране по ва-
ловому сбору в хозяйствах 
всех категорий зерновых, 
зернобобовых и масличных 
культур, – уточнил Кон-
стантин Рачаловский.

В период посевной кампа-
нии на Дону не тревожатся 
о семенах зерновых колосо-
вых культур отечественной 
селекции, учитывая, что их 
запасы составляют 109% 
от потребности. Иначе дела 
обстоят с зависимыми от 
импорта семенами группы 
пропашных культур, кото-
рые в Ростовской области 
занимают более 20% посев-
ных площадей.

– Донской регион имеет 
достаточный научный и 
хозяйственный потенциал, 
позволяющий решить во-
прос импортозамещения 
посевных материалов оте-
чественными сортами и 
гибридами, – считает Вя-
чеслав Василенко.

По его словам, принятие 
ФЗ «О семеноводстве» в 
новой редакции позволит на 
региональном уровне раз-
работать порядок установ-
ления специальных зон для 
производства семян сель-
скохозяйственных расте-
ний. Парламентарии также 
уверены, что овощеводам, 
использующим семена оте-
чественной селекции, стоит 
добавить преференций.

Неприкосновенный луг
Жители региона все чаще 

стали обращаться в донской 
парламент с жалобами на то, 
что в сфере классификации 
угодий, которые находятся 
в составе земель сельско-
хозяйственного назначения, 
нет правового порядка.

– К сельхозугодьям отно-
сятся и пастбища, и пашни, 

ют необходимые свиде-
тельства и создают биокол-
лекцию племенных живот-
ных. Теперь на базе РИСЦа 
создана и иммуно-генети-
ческая лаборатория.

– Сегодня ученые фа-
культета ветеринарной 
медицины Донского ГАУ 
разрабатывают новый ин-
струментарий для искус-
ственного осеменения, ко-
торый позволит улучшить 
процесс оплодотворения и 
увеличить производитель-
ность труда техников, – 
сообщил ректор вуза, про-
фессор Владимир Федоров.

Изучить передовые мето-
ды работы с животными на 
деле помогает и региональ-
ный этап всероссийского 
конкурса «Лучший по про-
фессии среди операторов 
по искусственному осеме-
нению крупного рогатого 
скота». В этом году в нем 
участвовали 13 специалис-
тов из 11 районов области. 
Лучшим оказался Влади-
мир Семенченко. В СПК 
«Колос» Матвеево-Курган-
ского района он трудится 
всего четыре года, но, как 
показали соревнования, 
весьма успешно. Теперь 
Владимир будет представ-
лять Ростовскую область 
на всероссийском этапе кон-
курса, который состоится в 
августе в Удмуртии.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

В новых реалиях на Дону собираются увеличить долю 
площадей, засеваемых семенами сельхозкультур оте-
чественной селекции. Региону это по силам, уверен  
вице-спикер областного парламента Вячеслав Василенко.

Да будет кукуруза!
В сложившихся условиях внешнего санкционного 

давления местные власти уделяют особое внимание во-
просам обеспечения жителей Ростовской области продо-
вольствием. По словам главы донского минсельхозпрода 
Константина Рачаловского, уровень самообеспеченности 
зерном на Дону составляет 450%, яйцами – 116%, молоком 
и молочными продуктами – 99%, овощами и бахчевыми 
культурами – 89%, картофелем – 86%.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН
office@don.media

На Дону собираются со-
здать лабораторию моле-
кулярно-генетической экс-
пертизы животных.

Об этом стало известно в 
Донском государственном 
аграрном университете, где 
на специальном совещании 
говорили о том, как совер-
шенствовать генетический 
потенциал пород сельхоз-
животных, разводимых в 
Ростовской области.

Будущее донского жи-
вотноводства – селекция 
и генетика, заявляют экс-
перты. С начала года на 
базе Ростовской областной 
станции по борьбе с болез-
нями животных для уве-
личения генофонда пород 
открыли Региональный 
информационно-селекци-
онный центр (РИСЦ). В 
новой организации выда-

Все дороги ведут  
на Дон

Новый масштабный проект 
«Юго-Западная хорда» соединит 
Екатеринбург с югом России и 
пройдет через всю Ростовскую 
область с востока на запад.

Об этом на ПМЭФ-2022 глава 
«Автодора» Вячеслав Петушенко 
рассказал донскому губернатору 
Василию Голубеву.

Планируется, что в Ростовской 
области хорда пройдет от автодо-
роги М-4 «Дон» в районе Камен-
ска-Шахтинского до примыкания 
к Р-228 (Сызрань – Саратов – Вол-
гоград) на участке обхода Вол-
гограда. Далее – по территории 
Краснодарского края.

– Создание «Юго-Западной 
хорды» обеспечит автодорожный 
выход к портам Азовского моря, 
будет способствовать развитию 
транзитного потенциала региона, 
– отметил Вячеслав Петушенко.

Молоко убежало
Тацинский молочный завод 

находится в стадии банкротства.
Об этом донским парламентари-

ям сообщил глава регионального 
минсельхозпрода Константин 
Рачаловский.

– Два года назад собственники 
молзавода продали предприятие 
инвесторам из Ленинградской об-
ласти. Новые владельцы собира-
лись не только продолжать работу, 
но и наращивать производство, 
однако эту задачу так и не выпол-
нили, – уточнил министр.

Ларьки-фениксы
В Ростове-на-Дону незаконные 

нестационарные торговые объек-
ты (НТО) после демонтажа воз-
никают вновь, констатируют в 
городском управлении торговли 
и бытового обслуживания.

Чаще всего это происходит 
на улицах Таганрогской, Зорге, 
Вятской, Доватора, Содруже-
ства, Лелюшенко, Миронова, в 
переулке Днепровском, а также 
на проспектах Королева, Ленина 
и 40-летия Победы.

Чтобы остановить очередное воз-
вращение незаконных НТО, власти 
собираются размещать на их месте 
малые архитектурные формы.

Пора строиться
В этом году в донской столице 

на 30% чаще стали покупать 
товары для ремонта и строи-
тельства.

Также, по данным аналитиков 
интернет-сервиса размещения 
объявлений, впервые за два года 
начали дешеветь популярные 
стройматериалы. Сильнее всего 
за год снизилась стоимость това-
ров для строительства стен – на 
36%. Цены на товары для кровли 
и водостока снизились на 21%, на 
пиломатериалы и общестроитель-
ные материалы (кирпич, плитка, 
блоки), а также крепеж – на 19 и 
16% соответственно.

– Весной и летом мы наблюдаем 
всплеск интереса к строитель-
ству и ремонту по всей России. 
Во многом этому способствовало 
распространение льготной ипоте-
ки на возведение частных домов, а 
также переориентация трат с пу-
тешествий на обустройство своих 
загородных участков, – объяснил 
руководитель категории «Строи-
тельство и мебель» интернет-сер-
виса размещения объявлений 
Илья Адамский.

Выгодное лето
Продавцу сплит-систем в Рос-

тове-на-Дону заплатят до 250 ты-
сяч рублей за месяц, выяснили 
аналитики онлайн-платформы 
по поиску работы и сотрудников.

Самая распространенная под-
работка на лето – продавец-кон-
сультант или продавец-кассир, 
доля таких вакансий составляет 
9,8% от их общего числа. На вто-
ром месте – официанты и барме-
ны (8,2%), на третьем – повара и 
пекари (5,5%).

За год количество вакансий для 
летней подработки упаковщиками 
сократилось на 26%, продавцами 
и разнорабочими – на 15%. При 
этом вдвое выросло количество 
предложений о работе на лето для 
официантов, уборщиков, поваров.

директоров авиакомпании «Ази-
мут» Павла Удода, строительство 
авиационного ангарного комплекса 
– инвестиция в усиление наших ин-
женерно-авиационных мощностей, 
эффективности авиакомпании.

– До этого ангарных комплексов 
такого масштаба не строили. Но 
есть современные требования к 
эксплуатации воздушных судов, к 
сертификации, к уровню безопас-
ности, – уточнил Павел Удод.

Еще одно соглашение Правитель-
ство Ростовской области и авиаком-
пания «Азимут» на полях ПМЭФ-
2022 заключили с Московским 
государственным техническим уни-
верситетом гражданской авиации.

– С учетом развития авиакомпа-
нии и особого геополитического 
положения Ростовской области (мы 
– «ворота Кавказа») действительно 
надо думать, кто здесь будет тру-
диться. Нужны хорошие специа-
листы, – уточнил Василий Голубев.

Поездка донской делегации 
в город на Неве – это не только 
инвестиции. Уже известно, что 
представители региона вернутся 
в культурную столицу с 20 по 
22 сентября. Их будут ждать на 
специальном событии «Дни куль-
туры Ростовской области». Наши 
артисты выступят на известных 
сценических площадках. Среди 
них Государственная академиче-
ская капелла Санкт-Петербурга и 
Мариинский театр.

А еще в городе на Неве донские 
власти увидели в действии «Со-
талию» – пассажирское круизное 
судно речного класса. Они изуча-
ют возможности его применения в 
туристической сфере Ростовской 
области.
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Они будут производить авто-
клавный газобетон, железобетон-
ные изделия, тротуарную плитку, 
металлические конструкции и 
сооружения. Объем инвестиций, 
заявленный для их реализации в 
специальном соглашении, которое 
подписано на полях ПМЭФ-2022, 
– 4 млрд рублей. Запуск новых 
производств позволит создать 
500 новых рабочих мест.

– Обращая внимание на темпы 
развития Ростова и Ростовской об-
ласти, мы видим, что существует не-
обходимость в строительстве завода 
по производству газобетона, так как 
на сегодняшний день преобладает 
каркасно-монолитный тип домо-
строения, и поэтому этот материал 
очень востребован на рынке, – от-
метил генеральный директор ООО 
«Дон Блок» Дмитрий Свитенко.

Строительная отрасль – приори-
тетная, подчеркивает губернатор, 
ведь от ее работы зависит обеспе-
чение работы многих отраслей в 
стране и регионе.

Еще 3 млрд рублей вложат в 
создание второй очереди завода 
по выпуску ячеистого бетона. 
Инвестором проекта выступает 
комбинат стеновых материалов 
«Кубань-Север». Предприятие 
изначально строилось для обес-
печения бесперебойной поставки 
стройматериалов для строитель-
ства Суворовского микрорайона.

Не просто склад
Масштабные перспективы есть 

и у производственно-складского 
предприятия стоимостью 1 млрд 
рублей, которое появится в селе 

Султан-Салы Мясниковского райо-
на. Инвестор – один из крупней-
ших поставщиков мяса и мясной 
продукции на юге России, компа-
ния «ВТД ТД», – уже выбрал зе-
мельный участок площадью более 
10 тыс. кв. м.

– В Ростовской области работают 
мировые и национальные отрас-
левые лидеры продовольствен-
ной индустрии, потенциал этой 
большой инвестиционной темы 
далеко не исчерпан. В нынешних 
экономических реалиях для про-
изводителей продуктов питания 
открываются новые окна возмож-
ностей, – заявил Игорь Бураков.

Будем летать
Первый ангарный комплекс на 

юге страны уже строят на терри-
тории международного аэропорта 
Платов. Его специалистам по си-
лам будет обслуживать воздуш-
ные суда практически всех типов. 
По словам председателя совета 

В новом мире инвестиций  
нет места для граблей

факт

Несмотря на жесткие 
санкции со стороны за-
падных стран, ни один 
проект в сфере АПК  
в Ростовской области 
не закрыт, заявил Кон-
стантин Рачаловский.
– Инвесторы продол-
жают работать над их 
реализацией, – уточнил 
министр.
Не снимают со счетов  
и проектдолгострой, по-
священный переработке 
зерновых и выпуску ами-
нокислот. Для заверше-
ния проекта «Донбио-
тех» Россельхозбанк сей-
час активно привлекает 
профильного инвестора.

цифра

488 
донских хозяйств 
занимаются молочным 
скотоводством

и луга, и залежные земли, и 
земли под многолетними зе-
леными насаждениями. При 
этом порядок перевода этих 
земель из одной категории в 
другую нормативно не опре-
делен, – объяснил журналис-
там Вячеслав Василенко.

Из-за этого происходит 
бесконтрольная распашка 
земель. По словам Вячесла-
ва Василенко, отдельные 
руководители хозяйств, 
живя сиюминутной выго-
дой, забывают об эрозии 
почв, о сокращении кормо-
вой базы животноводства и 
о других долговременных 
негативных последствиях 
своих действий.

Установить порядок в 
этом вопросе депутаты Зак-
собрания Ростовской об-
ласти собираются с помо-
щью федеральных коллег. 
Специальное обращение к 
заместителю председате-
ля Правительства России 
Виктории Абрамченко уже 
подготовлено.

факт

На 22 июля запланировано 
очередное заседание совета 
директоров Банка России,  
на котором будет рассматри-
ваться вопрос об уровне  
ключевой ставки.

факт

На ПМЭФ2022 подписана  
откорректированная програм-
ма развития газоснабжения 
и газификации Ростовской об-
ласти на период 2021–2025 го-
дов. Программу пополнили 
еще 65 межпоселковых газо-
проводов. Их строительство 
позволит дополнительно гази-
фицировать 130 населенных 
пунктов в Ростовской области. 
Это в полтора раза больше, 
чем планировалось  
изначально.
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Всемогущая ставка

глядит намного скромнее: +27,7% 
и +26,0% соответственно.

– Существенный рост выдачи в 
мае по сравнению с апрелем прежде 
всего объясняется снижением клю-
чевой ставки Банка России и после-
довавшим сокращением рыночных 
ставок, – отметил Алексей Волков.

А ниже можно?
Сейчас ключевая ставка – 9,5% 

годовых. В ЦБ РФ ее снизили на 
150 базисных пунктов (т.е. на 1,5%) 
10 июня. Постепенное ее снижение 
будет происходить и в дальней-
шем, заявил регулятор: «Сроки и 
масштаб будут очень существенно 
зависеть от скорости снижения ин-
фляционных ожиданий населения 
и бизнеса».

– В соответствии с нашим уточ-
ненным прогнозом за год ключевая 
ставка в текущем году составит 
10,8–11,4% годовых, в следующем 
– 7–9% и в 2024 году – 6–7% годо-
вых, – заявила председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина.

Как объяснили «Молоту» в рос-
товских банках, снижение ключе-
вой ставки со стороны Банка Рос-
сии только приветствуется, ведь 
оно стимулирует рост активности 
на кредитном рынке.

– Мы внимательно следим за си-
туацией на рынке потребительского 
кредитования и будем корректи-
ровать условия по продуктам в за-
висимости от рыночной ситуации, 
сохраняя их при этом на конкурент-
ном уровне. В июне мы уже улуч-
шили условия по потребительским 
кредитам и рефинансированию. Это 
поможет большему числу клиентов 
получить финансирование для ре-
шения своих задач, – заверила «Мо-
лот» директор территориального 
офиса Росбанка в Ростове-на-Дону 
Олеся Алферова.

Условия розничных кредитов 
изменились и в других банках. 
Как рассказали нашему изданию 
в пресс-службе ВТБ в ЮФО, это 
уже привело к росту потребитель-
ской активности населения в мае 
по сравнению с апрелем.

– Например, спрос на ипотеку 
после снижения ставок вырос в 
полтора раза, видим рост продаж 
в сегменте необеспеченных потре-
бительских и автокредитов, – уточ-
нили в пресс-службе ВТБ в ЮФО.

Изменения зафиксировали и 
в банке «Открытие». Так, за май 
по сравнению с апрелем спрос на 
кредиты вырос на 30%, а выдачи 
увеличились вдвое.

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В мае почти на треть выросло 
количество обращений рос-
сиян за потребкредитами.  

За займами в банки вернулись  
и на Дону. «Молот» выяснил,  
что произойдет с аппетитами  
на кредиты после снижения клю-
чевой ставки до 9,5% годовых.

Сначала был шок
В конце февраля ключевая ставка 

повысилась с 9,5 до 20% годовых. 
Это изменение шокировало весь 
рынок. На март и апрель пришел-
ся основной удар по розничному 
кредитованию. Аналитики рынка 
невольно вспомнили «карантин-
ную» весну-2020. В Национальном 
бюро кредитных историй (НБКИ) 
констатировали, что объем вы-
дачи потребкредитов в этом году 
снизился на 46,1% по сравнению с 
2021-м, а по сравнению с пандемий-
ным 2020-м – на 23,9.%.

– Столь существенное сокращение 
выдачи в эти месяцы объясняется 
прежде всего ростом рыночных 
ставок после увеличения ключевой 
ставки ЦБ, а также риск-полити-
кой банков, которые продолжают 
придерживаться консервативного 
подхода при кредитовании граждан, 
– объяснил тенденцию директор по 
маркетингу Национального бюро 
кредитных историй Алексей Волков.

В мае ситуация улучшилась. 
Напомним, что накануне длинных 
майских выходных, 29 апреля, 
ключевая ставка снизилась до 14% 
годовых.

Наивысшую динамику роста 
выдачи потребкредитов продемон-
стрировали Краснодарский край 
(+33,7%), Ханты-Мансийский АО 
(+33,6%), Ростовская (+33,6%) и Во-
ронежская (+33,3%) области, а так-
же Ставропольский край (+33,2%), 
свидетельствуют данные НБКИ. 
Примечательно, что в Москве и 
Санкт-Петербурге динамика вы-

кстати

В условиях произошедшего 
снижения депозитных ставок 
замедлился приток средств на 
срочные рублевые депозиты.



РЕГИОНБыть грозе
С 22 июня и до конца недели в Ростовской области ожидается погода  
неустойчивого характера.
– В регионе пройдут дожди. В отдельных населенных пунктах не исклю-
чены сильные дожди, град и шквалистое усиление ветра при грозах, – 
рассказали «Молоту» синоптики Ростовского гидрометцентра, уточнив, 
что реальную силу ветра еще трудно спрогнозировать.
Пока специалисты предрекают 20–23 м/с.
– Если будет сильнее и будем видеть угрозы, выпустим штормовое  
предупреждение, – подчеркнули в Ростовском гидрометцентре.
С 23 июня ожидается ослабление жары на шестьвосемь градусов. 
Прохлада продержится до конца недели.

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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1. Азов
Город впервые станет местом проведения масштабного регионального фести-
валя духовой музыки. Его частью будет и парад ансамблей. Фестиваль запла-
нирован на будущую субботу, 25 июня.

2. Батайск
22 июня, в День памяти и скорби, пройдет шествие к мемориалу «Клятва 
поколений», потом к мемориалу возложат цветы.

3. Волгодонск
Фестиваль «Музыка по городу шагает» провели недавно в Волгодонске 
в нетривиальном формате – прямо на предприятиях. Юные воспитан-
ники музшколы имени Рахманинова выступили в актовых залах уп-
равляющей компании «Милана», «Волгодонских электрических се-
тей» и «Водоканала». Таким образом, специалисты коммунальной от-
расли смогли без отрыва от работы побывать на концерте, а для юных 
музыкантов это стало дополнительной возможностью отточить навыки 
выступления перед зрителями.

4. Зверево
С начала года в городе заключили 18 государственных соцконтрак-
тов с малоимущими. Из них 12 контрактов стали помощью в трудо-
устройстве, один заключен для занятий индивидуальным предпринима-
тельством. Также контракты оформили с пятью 
семьями, чтобы поддержать их для преодоле-
ния трудной жизненной ситуации.

5. Ростов-на-Дону
Строительство самой большой 
ростовской школы в микрорайо-
не ЮФУ перевалило экватор. 
Об этом в своем телеграмкана-
ле сообщил глава администрации 
мегаполиса Алексей Логвинен-
ко. Как он уточнил, строительная 
готовность объекта – 53%, идут 
работы по устройству входных 
групп, вентиляции, инженерных 
систем, кровли, каменной кладки 
стен и перегородок и др.  
Закончить строительство должны 
в октябре 2023 года.

6. Таганрог
Котлостроительный завод «Красный котельщик» (ТКЗ) – один из победителей го-
родского конкурса «Коллективный договор – основа эффективности производ-
ства и защиты социальнотрудовых прав работников». Предприятие признали луч-
шим в номинации «Развитие трудовых ресурсов и кадрового потенциала». В прессслужбе 
ТКЗ отмечают, что на предприятии действует отдел, где занимаются профобучением более чем 
по 70 рабочим профессиям. Заключены соглашения о сотрудничестве с образовательными органи-
зациями, в крупных российских вузах работают студенческие конструкторские бюро ТКЗ.

7. Аксайский район
Завершается строительство спортзала площадью 460 кв. м в поселке Реконструктор. 
Тут будут заниматься физкультурой ученики средней школы № 7, а во внеурочное 
время будут проходить занятия в кружках и секциях. Общестроительная готовность 
– приблизительно 90%. Завершается внутренняя отделка помещений и оформление 
фасада декоративными панелями.

8. Белокалитвинский район
Три проекта социально ориентированных НКО района стали победителями вто-

рого конкурса Фонда президентских грантов. Речь идет о таких начинаниях, 
как «Активное долголетие» местного отделения «Российского Красного кре-
ста», «Школа мужества и патриотизма» белокалитвинского Союза десантни-
ков, а также о проекте «Память о прошлом храним» юртового казачьего обще-
ства «УстьБелокалитвинский казачий юрт» «Всевеликого войска Донского».

9. Боковский район
Благодаря губернаторскому проекту «Народный совет» в центральную райболь-

ницу поступил комплект физиотерапевтического и реабилитационного оборудова-
ния общей стоимостью около 2 млн рублей.

10. Верхнедонской район
Аиста принято считать символом Верхнедонского района, так как уже очень много 

лет белые аисты гнездятся на водонапорной башне, которая стоит возле моста 
через Дон на въезде в станицу Казанскую. В этом году район отмечает 95ле-

тие, в честь юбилея изготовлен памятный знак «За заслуги перед Верхне-
донским районом», на котором тоже изображены аисты. И в 2022 году эти 
птицы вновь не подвели: весной семья аистов снова вернулась в район 
и принесла потомство. Согласно сложившейся в этих краях примете, 

это означает, что район будет жить и 
процветать.

11. Зерноградский район
Завершили ремонт автодороги к ху-
тору Прудовому общей протяжен-
ностью 4725  м. Работы проводили 
по нацпроекту «Безопасные и каче-
ственные дороги». Дорога обеспечи-
вает сообщение с хутором, где живут 

около 300 человек. По ней проходит 
маршрут школьного автобуса, а также ве-

дутся регулярные пассажирские перевозки.

12. Зимовниковский район
Книжный фонд межпоселенческой централь-
ной библиотеки района пополнили 1700 эк-
земплярами новых книг. Приобрели литера-

туру за счет федерального и местного бюдже-
тов. Книги распределят между библиотеками Зимов-

   ОБРАЗОВАНИЕ

Виктория ГОЛОВКО,  
v.golovko@don.media 
Фото: zsro.ru

Болевой точкой системы 
допобразования является 
то, что она финансирует-
ся за счет бюджетов му-
ниципалитетов, а у тех 
не всегда достаточно 
денег, чтобы эта рабо-
та дотягивала до иско-
мой, требуемой план-
ки. В том числе и об 
этом зашла речь на соб-
рании фракции «Спра-
ведливая Россия» в дон-
ском парламенте, во время 
которого обсудили как оче-
видные достижения донской 
системы допобразования, так 
и остающиеся проблемы.

В поисках молодёжи
Как проинформировал первый замминистра 

общего и профессионального образования Сергей 
Анищенков, в Ростовской области сейчас работает 
2203 организации допобразования, в которых про-
ходят обучение более 461 тысячи детей. При этом 
для 70% донских ребят площадка для получения 
допобразования – школа. Что касается конкретных 
направлений подготовки, в областном Центре тех-
нического творчества учащихся сейчас занимаются 
методическим руководством 23 донских станций 
юных техников и центров технического творчества, 
где занимаются в общей сложности 22 тысячи под-
ростков. Непосредственно в областном центре свои 
навыки развивают 1100 ребят, действуют 12 направ-
лений подготовки. На Дону успешно работает ин-
новационный детский технопарк «Кванториум», а в 
Волгодонске в прошлом году на базе средней шко-
лы № 5 открыли первый школьный «Кванториум», 
акцент там ставят на дисциплины естественнона-
учного и цифрового профилей. Действует центр 
цифрового образования детей «IT-куб», где ребят 
учат создавать сайты и мобильные приложения, они 
осваивают языки программирования и пр.

Что касается эстетического образования, как 
пояснила замминистра культуры региона Полина 
Конышева, на Дону сейчас действует 112 муници-
пальных детских школ искусств. В этом году там 
занимаются более 49 тысяч ребят, это почти на 700 
больше, чем в предшествующем. Однако очевидны 
и болевые точки. Одной из них замминистра назва-
ла явную нехватку молодежи среди педагогов таких 
образовательных организаций. Особенно мало тех, 
кому меньше 30 лет.

– Гармоничная личность формируется только при 
условии грамотного сочетания основного и допол-
нительного образования. За последние пять лет в 
Ростовской области для развития допобразования 
сделано много, но проблемы остаются, – суммируя, 
отметил руководитель фракции «Справедливая Рос-
сия» в донском парламенте Сергей Косинов.  

– И, на мой взгляд, главная из них состоит 
в том, что если основное образование попадает под 
действие федеральных и региональных государ-
ственных программ, то дополнительное ограничено 
только муниципальным бюджетным финансиро-
ванием. Вследствие этого возникают проблемы 
с материально-техническим снабжением и кадро-
вым обеспечением по причине невысокой зарплаты 
работников дополнительного образования.

Чтобы изменить ситуацию, считает глава фрак-
ции, нужно существенно увеличить финансирова-
ние учреждений допобразования.

Мастер-классы местных Кулибиных
То, что сегодня муниципалитеты нагружены 

избыточным объемом полномочий, на полноценное 
исполнение которых у них не хватает денег, отме-
тила и вице-спикер донского парламента – предсе-
датель комитета по образованию Светлана Манан-
кина. Однако она обратила внимание и на то, что 
ситуация меняется. Наиболее красноречивый при-
мер – транспортный налог, который в Ростовской 
области с января 2020 года полностью перечисляет-
ся в бюджеты муниципалитетов.

Во время обсуждения речь зашла и о рекомен-
дациях в отношении того, как усовершенствовать 
допобразование. Например, преподаватель Дома 
детского творчества Таганрога Алексей Цивенко 
предложил привлекать частные мастерские, чтобы 
местные умельцы, изобретатели, конструкторы мог-
ли периодически приходить в учреждения допобра-
зования и проводить для ребят мастер-классы. Кро-
ме того, на некоторых предприятиях оборудование 
загружено не на 100%, и есть возможность взаимо-
действовать с детскими кружками, технопарками.

Светлана Мананкина также напомнила о проекте 
«Инициативное бюджетирование», благодаря кото-
рому в нашем регионе можно привлекать финанси-
рование на решение точечных проблем, в том числе 
касающихся допобразования.

Чем подпитать кружки и секции

никовского района.

   На территории историко-этнографического музея работали интер-
активные площадки, а ребятню на празднике еще и развлекали 
аниматоры в костюмах пирожка с лебедой и самсы

Пирожки с лебедой пробовали?
  ФОТОФАКТ

Незнакомый с армянской культурой человек, пожалуй, удивится, когда услышит о таком событии. Ведь далеко 
не все знают, что лебеда – это не сорняк, что она обладает полезными свойствами, а также быстро насыщает, 
утоляет голод. На празднике рассказали, что донские армяне еще с момента переселения на Дон используют 
лебеду для приготовления различных блюд. Это растение в первые трудные годы проживания армян на дон-

На прошлой неделе в селе  
Чалтырь с размахом отметили 
яркий и вкусный «Праздник  
лебеды», посвященный тради-
циям донских армян.
В первый раз такое торжество 
организовали в 2019 году.  
Затем два года из-за пандемии 
его не удавалось провести,  
но вот чалтырцы дождались 
лучших времен. По словам ди-
ректора районного Дома куль-
туры Валентины Чубарян, мест-
ные жители сами обратились 
с просьбой возобновить полю-
бившийся праздник. Любовь 
к этому блюду, своим традициям 
и друг к другу – это, собственно 
говоря, первое, что бросалось 
в глаза на празднике.

   Как констатирует Сергей 
Косинов, для формировании 
личности молодого челове-
ка нужно сочетание основ-
ного и дополнительного 
образования

просеять зерно через зерносеялку и затем обработать 
его в зерномолке.
Но больше всего гостей собрала возле себя старин-
ная дворовая печь, которая называется пур. Многие 
века именно она была кормилицей донских армян, и 
на празднике ее затопили вновь. Теплый запах выпеч-
ки привлекал людей со всего парка. По одну сторону 
от печки дети сами лепили пирожки, а те, кто уже от-
правил свое творение в печь, с нетерпением ждали, 
когда оно окажется в руках.
«Приятного аппетита» – этой фразой заканчивалось 
выступление каждого на сцене, и не просто так. По 
окончании праздника посетители могли бесплатно 
угоститься тем, что привезли представители сел Мяс-
никовского района и приготовили местные повара, а 
еще с пылу с жару поесть пирожки с лебедой, только 
что испеченные в пуре, а также купить на ярмарке раз-
личную выпечку и шашлык.
Автор: Мария Викулова. Фото автора.

ской земле, а также во времена Великой Отечествен-
ной войны спасало многих от голода. Лапатаев бида 
(так называются пирожки с лебедой на армянском язы-
ке) и вовсе стала брендом Мясниковского района. Се-
годня это не просто пирожки с травой: блюдо стало 
изысканнее, а у каждой хозяйки появился свой, осо-
бый рецепт – ктото добавляет сметану, ктото творог 
или сыр, яйцо или зеленый лук.
На праздник приехали и представители других сел 
Мясниковского района: Красного Крыма и Крыма, Ка-
линина, Недвиговки, Петровки, Больших Салов. 
– Сегодня у нас праздник не только лебеды, но и тра-
диций, которые мы сохраняем, чтим и любим, – отме-
тил, выступая перед гостями с приветственным сло-
вом, Сергей Хрхрян, глава администрации Чалтырско-
го сельского поселения.
А затем начался концерт, зазвучала музыка. На сце-
ну выходили танцевальные и вокальные коллективы 
со всего Мясниковского района – как детские, так и 

взрослые. Юные актеры театра показали сценку о приготовлении известных пирожков. Зрителей развлека-
ли аниматоры в костюмах пирожка с лебедой и самсы, а на всей территории местного историкоэтнографи-
ческого музея работали интерактивные площадки. Гости пробовали разгадать сканворд, в котором прятались 
армянские слова, поиграть в традиционные армянские игры, принести воду для теста с помощью коромысла, 



В копилку эффективности
По результатам майского рейтинга, составленного Федеральным цен-
тром компетенций, Ростовская область по освещению в СМИ нацпро-
екта «Производительность труда» заняла третье место среди россий-
ских регионов. Как пояснил куратор проекта замгубернатора Алек-
сандр Скрябин, благодаря этой информационной работе все больше 
донских компаний и организаций узнают о нацпроекте, после чего  
у них появляется желание принять в нем участие. В донском регио-
не проект претворяют в жизнь под патронатом минэкономразви-
тия, сейчас в Ростовской области им охвачено больше 100 пред-
приятий. Благодаря проектам, реализованным на Дону, незавер-
шенное производство в среднем сократилось на 38%, время 
протекания процесса – на 40%, а выработка продукции  
в потоке увеличилась на 29%.

Ради победы Виктории
14летнюю Викторию, подросткасироту из Луганска, обеспечили в 
Ростовской области дорогостоящим препаратом для терапии редкого и 
тяжелого заболевания – спинальной мышечной атрофии. Это удалось 
благодаря поддержке «Общероссийского народного фронта» и фон-
да «Круг добра». Силами «Общероссийского народного фронта» и дон-
ского минздрава организовали диагностику здоровья ребенка, кото-
рая подтвердила диагноз. Ростовские врачи оформили заявку в «Круг 
добра» на предоставление Вике препарата, а экспертный совет фонда 
одобрил выделение лекарства стоимостью около 20 млн рублей за го-
довой курс. «Круг добра» – госфонд, он создан указом президента РФ 
в начале прошлого года для поддержки детей с тяжелыми и хрониче-
скими заболеваниями.

ОБЩЕСТВО
Вторник, 21 июня 2022 года
№42 (26484)
WWW.MOLOTRO.RU

6

«Я честью и Родиной 
не торгую»

Добиться этих целей разом мож-
но, побывав на масштабной интер-
активной передвижной выставке 
«Война. Герои и подвиги», которая 
сейчас экспонируется в ростовском 
историческом парке «Россия – моя 
история». Причем Ростов-на-Дону 
стал одним из семи городов России, 
где ее можно увидеть в этом году. 
Знакомство с этим внушительным 
массивом данных еще и абсолютно 
не ударит по семейному бюдже-
ту, потому что вход на выставку 
бесплатный. Увидеть ее можно в 
холлах первого и третьего этажей.

Как сообщают создатели выстав-
ки, многие использованные тут 
технические решения применены 
впервые. Но все же экспозиция 
ценна прежде всего уникальным 
контентом.

Боевой путь  
длиною в два дня

Часть выставки – комната за 
плотной красной шторкой, и там 
обязательно нужно побывать. 
Внутри – интерактивный стол, где 
можно познакомиться с 20 статья-
ми о героях Великой Отечествен-
ной и о ее важных событиях. Каж-
дой статье посвящен видеоролик. 
В одном из таких мини-фильмов, 
рассказывающем о штурме Рейх-
стага 30 апреля 1945 года, говорит-
ся о человеке, немалая часть жизни 
которого связана с Ростовской 
областью, – о лейтенанте Алексее 
Бересте, который и возглавил вы-
полнение боевой задачи по водру-
жению красного знамени на куполе 
Рейхстага.

Можно посмотреть ролики о взя-
тии Берлина 2 мая 1945-го; о совет-
ском снайпере Голосове, ставшем 
героем известного каждому пла-
ката «Дойдем до Берлина» графи-
ка Голованова (плакат был создан 
в 1944-м, Голосов к тому времен 
уже погиб, но продолжал жить на 
новых плакатах этого художника); 
об освобождении Дании; о казнен-
ной 13 марта 1945 года в газовой 
камере концлагеря Равенсбрюк 
монахини матери Марии (в миру 
русской поэтессы Елизаветы Скоп-
цовой, которая была участницей 
французского Сопротивления)... 
Пересказать все сюжеты не позво-
ляет газетная площадь.

А на втором этаже с помощью 
искусственного интеллекта будто 
оживили лица героев той вой-
ны: 19-летнего Александра Ма-
тросова, который через два дня 
пребывания на фронте закрыл 
грудью амбразуру фашистского 
дзота; выдающегося военного 
инженера Николая Карбышева, 
после истязаний казненного нем-
цами в концлагере Маутхаузен и 
известного фразой: «Я честью и 
Родиной не торгую»; советского 
летчика-истребителя Ивана Ко-
жедуба; других героев.

– Кстати, после развала Со-
ветского Союза стало модным 
сравнивать количество побед 
советских и немецких пилотов. 
Например, у немца Эриха Харт-
манна было зафиксировано боль-
ше 300 побед, а у Кожедуба – 62. 
Однако нельзя забывать, что у 
немцев счет шел по очень стран-
ному принципу: в начале войны, 
например, в Германии победы 
засчитывали по количеству дви-
гателей в пораженном самолете. 
Если у того было два двигателя, 
то засчитывали два триумфа. И 
неважно, был ли он сбит или нет, 
достаточно было отогнать его 
в сторону, – объясняет историк 
и экскурсовод музея Владислав 
Красильников.

Потеряв руку,  
продолжал бомбить

Представлена и интерактивная 
книга со вставками кинохроники. 
А, например, о Сталинградской 
битве рассказывает «Лента време-
ни» – стенд, с помощью которого 
можно будто пройти сквозь судьбу 
Сталинграда и людей, воевавших 
за него. Отдельный модуль посвя-
щен героям, которые не получили 
высокой награды. А еще один 
блок повествует о поразитель-
ных событиях. Например, о том, 
как 11 марта 1945-го командиру 
бомбардировщика Пе-2 Виталию 
Сорокину осколком оторвало руку 
и ранило в бедро. Однако он, исте-
кая кровью, не просто продолжал 
лететь, но еще и сбросил бомбы 
на цель, а после сумел вернуться 
и посадить самолет.

Выставка будет экспонировать-
ся до 26 июня.

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти «Молот» продолжает серию 
очерков об исторических вехах 
развития «85 за 85» рассказом  
о строительстве монументального 
театра имени Горького – шедевра 
архитектуры, достойного мирово-
го признания. Здание возвели  
в 1935 году, и это был новый тип 
советского театра, предполагав-
ший многофункциональность.

С пролетарским характером
Строительство театра при-

шлось на годы первой пятилетки 
(1928–1932) и коллективизации 
(1930–1933). В этот период откры-
вали школы для трудящейся мо-
лодежи, благоустраивали улицы, 
возводили дома, здания культур-
ного назначения. В Ростове-на-
Дону строился гигантский завод 
сельскохозяйственного машино-
строения («Ростсельмаш») – один 
из символов первой пятилетки. 
Именно в это время был объявлен 
всесоюзный конкурс на лучший 
проект Большого (как его тогда на-
зывали) театра. По мнению членов 
жюри, архитектурное сооружение 
должно было быть памятником 

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки праздно-
вания 85-летия Ростовской об-
ласти редакция газеты «Молот» 
вспоминает знаковые лица дон-
ского региона. В сегодняшнем 
номере мы расскажем о Алек-
сандре Нозадзе и продолжим 
этим очерком проект «Азбука 
Ростовской области».

Кто эта девушка 
с пистолетом?

Нозадзе Александра – ее 
именем названа одна из 
улиц донской столицы, 

а образ девушки запечатлен на 
монументе, который стоит на 
пересечении двух рек – Дона и 
Мертвого Донца. Скульптурная 
композиция «Штурм» – часть 
мемориального комплекса «Кум-
женская роща», созданного по 
проекту архитектора Рубена 
Мурадяна и скульпторов Бори-
са и Евгении Лапко. Мемориал 
был торжественно открыт в 1983 
году, но до сих пор, взглянув на 
фигуры воинов, идущих в атаку, 
кто-нибудь спросит: а кто эта 
девушка с пистолетом? Это и 
есть Александра Нозадзе – по-
литрук пулеметного отряда 343-й 

величественной эпохи, отражать 
в себе бурное революционное вре-
мя, ярко выражать пролетарский 
характер и стиль.

18 мая 1930 года газета «Молот» 
опубликовала итоги всесоюзно-
го конкурса проектов на строи-
тельство оперно-драматического 
театра в Ростове-на-Дону. Инте-
ресно, что победили московские 
архитекторы Бархины (отец, сын 
и брат). Они предлагали создать 
театр в модной тогда концепции 
павильонного типа: каждой функ-
ции отдавалось отдельное здание, 
которые объединялись перехода-
ми. Но к реализации был принят 
проект Щуко и Гельфрейха, кото-
рый признали «значительно инте-
реснее и ценнее в художественном 
отношении».

Представители петербургской 
академической школы, архитек-
торы Щуко и Гельфрейх взяли за 
основу принцип кластерной ар-
хитектуры. От античности были 
взяты принцип центрального ядра 
и окружающая его колоннада. 
Зрители находятся одновременно 
внутри и снаружи здания – этот 
принцип размытой границы был 
космическим прорывом архитек-
турной мысли. Изначально проект 
был задуман как театр массового 
действия, предназначенный для 

стрелковой дивизии. Рядом с ней тоже реальные 
персонажи: командир роты лейтенант Влади-
мир Миловидов и командир пулеметной роты 
младший лейтенант Алексей Филиппов. Авторы 
обелиска изучали фотографии героев, чтобы при 
создании скульптур как можно точнее передать 
портретное сходство.

Композиция уносит нас в далекий 1941 год, 
когда Ростов был впервые захвачен фашистски-
ми войсками. Но длилось это недолго. 21 ноября 
город был в руках немцев, а 25–26 ноября на-
чалось контрнаступление наших войск.  Почти 
трое суток шли ожесточенные уличные схватки, 
и только 29 ноября гитлеровцы были выбиты из 
Ростова и стали отходить на запад. В результате 
наступления наших войск немецко-фашистские 
захватчики были отброшены от города на 60–
80 км в западном направлении. Это была первая 
крупная наступательная операция Красной армии 
в Великой Отечественной войне. В 343-й стрелко-
вой дивизии создавались штурмовые батальоны, 
которые первыми должны были форсировать Дон, 
ворваться в город и обеспечить переправу глав-
ным силам. Первым к Донцу подошел штурмовой 
отряд 1151-го полка 343-й стрелковой дивизии. 
Вот как описываются те события в мемуарах 
бывшего начальника штаба 1151-го стрелкового 
полка, Героя Советского Союза, генерала-полков-
ника Юрия Андреевича Науменко.

«В боях за освобождение Ростова-на-Дону от-
личились многие бойцы, командиры и политра-
ботники нашего полка. Не могу не рассказать о 
единственной в нашем полку, да, пожалуй, и во 
всей 343-й стрелковой дивизии женщине-полит-
руке Александре Нозадзе.

многофункционального исполь-
зования. Он должен был стать 
одним из важнейших обществен-
ных сооружений города. Было три 
сцены: центральная, с поворотным 
кругом и кольцом, и еще две малые 
сцены по бокам. Все было рассчи-
тано на то, чтобы действие было 
непрерывным, на трех площадках. 
Впервые в истории архитектуры 
лестницы вынесли из общего объ-
ема здания. В малые залы можно 
попасть через галереи, связанные 
с двумя выносными пилонами.

Фойе расположено на третьем 
этаже, и публика в ожидании 
спектакля может любоваться ви-
дами Задонья. Есть и еще одна 
культурная площадка: на «лбу» 
театра предполагалась демонстра-
ция кино.

«Сделайте красиво!»
Здание соединяет два города – 

Ростов и Нахичевань, раньше раз-
деленных межой. Уникальность 
ростовского театра заключается в 
том, что он выполнен в авангард-
ных формах. Заметим, что к момен-
ту окончания его строительства 
объекты авангарда оценивались 
как рецидивы прошедшего этапа. 
Однако со зданием театра имени 
Горького ситуация сложилась 
почти уникальная: здание так ор-

ганично вписалось в историческую 
канву города, что стало как бы 
вневременным.

В итоге эпоха конструктивизма 
дала всего два наиболее ярких те-
атральных здания: Новосибирский 
театр оперы и балета и ростовский 
театр имени Горького. После вой-
ны, при восстановлении, театр 
им. Горького хотели перестроить, 
закрыть здание колоннадой. Кроме 
того, был указ Никиты Хрущева 
о том, что в городах областного 
подчинения зрительный зал дол-
жен вмещать не более 1200 мест. 
«Сделайте красиво!» – так была 
поставлена задача, и архитектор 
Валентин Разумовский предложил 
гениальные решения и спас здание, 
сохранив его внешние габариты. В 
частности, чтобы сократить коли-
чество мест, он передвинул сцену 
на место зрительного зала, а зал 
сместил в зону фойе. Интерьеры 
Разумовский сделал в стиле совет-
ского модернизма, убрав элементы 
сталинского ампира, которым до 
войны «украсили» залы и фойе 
театра местные архитекторы и та-
ким образом внесли расхождения 
между внешним обликом театра 
и внутренним. Разумовский же 
вернул геометрическую чистоту 
и минимализм, свойственные кон-
структивизму.

Театр на все города

Вечный штурм Александры Нозадзе

Меняться к лучшему
   ЗАКОНОТВОРЧЕС ТВО

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

На заседании комитета Законо-
дательного Собрания Ростов-
ской области по социальной по-
литике депутаты дискутировали 
на тему проекта областного за-
кона «О признании утративши-
ми силу отдельных областных 
законов (отдельного положения 
областного закона)».

Краеугольным камнем ока-
зался вопрос наделения органов 
местного самоуправления госу-
дарственными полномочиями 
Ростовской области по органи-
зации оказания медицинской 
помощи. Речь в законопроекте 
идет о том, что с начала 2023 
года медицинские организации 
будут лишены статуса муници-
пальной собственности, так как 
станут государственной соб -
ственностью Ростовской области. 
Таким образом, областной закон 
о наделении органов местного са-
моуправления полномочиями по 
организации оказания медицин-
ской помощи и поправки к нему 
утрачивают свою силу.

Первый заместитель председа-
теля Законодательного Собрания 

донского региона – глава коми-
тета по социальной политике 
Сергей Михалев отметил, 
что этот законопроект 
финансово очень емкий.

– Надо принимать 
его именно в этот пе-
риод для того, чтобы 
в бюджете 2023 года 
предусматривать рас-
чет и финансирование 
уже с учетом этого 
закона. Это важный 
шаг, который касается 
всех жителей нашей 
области, – прокоммен-
тирова л парламента-
рий. – Это означает, что 
полномочия по оказанию 
медицинской помощи пере-
ходят в ведение субъектов РФ, 
и муниципальные образования 
от этих полномочий освобождены. 
Причем было высказано пожелание де-
путатов о том, чтобы руководство муници-
пальных образований от этой проблемы не уходило 
полностью.

На заседании также выступила уполномоченный 
по правам ребенка в Ростовской области Ирина 
Черкасова. Она высказала предложения по совер-
шенствованию правового положения детей, про-
живающих на территории донского региона. Кроме 
того, детский омбудсмен дала оценку соблюдения 
прав и законных интересов несовершеннолетних.

На обсуждение депутаты выдвинули поправки в 
законодательство Ростовской области, которые свя-

заны с уточнением сроков назначения и предостав-
ления ежемесячной денежной выплаты на ребенка 
в возрасте от восьми до 17 лет.

Участники заседания предложили зафиксировать 
следующую формулировку: ежемесячная выплата 
осуществляется с месяца достижения ребенком воз-
раста восьми лет и назначается на срок 12 месяцев 
(в соответствии с нынешней редакцией ежемесяч-
ная выплата осуществляется со дня достижения 
ребенком возраста восьми лет и назначается на срок 
12 месяцев со дня подачи заявления).

   ИСТОРИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Фото автора

Увидеть кинохро-
нику времен Вели-
кой Отечественной 
войны; прочитать 
о мало известных 
широкой аудито-
рии героях; вспом-
нить, какой ценой 
далась победа;  
узнать о порази-
тельных фактах 
и событиях, имев-
ших место в годы 
Великой Отечест-
венной...

   Интерактивная книга, 
на страницах которой 
размещены и вставки 
кинохроники, заинте-
ресовала и взрослых, 
и детвору

   Отдельный стенд повествует об удивительных фактах и событиях, 
имевших место в годы Великой Отечественной

   Как поясняет Владислав Красильников, еще одно использованное 
на выставке технологическое решение – «Лента времени»,  
позволяет будто пройти сквозь судьбу Сталинграда

…Это случилось 28 ноября. Пулеметная рота, в кото-
рой Саша была политруком, продвигалась с боями вдоль 
одной из городских улиц. И вдруг ожил один из дзотов, 
казавшийся уничтоженным. Из его амбразуры хлестну-
ла струя огня. Рота залегла. В рядах бойцов – замеша-
тельство. И в этот критический момент боя встала во 
весь рост коммунистка Нозадзе и с криком «За Родину, 
ура!» побежала вперед. За ней устремились красноар-
мейцы. Рота обошла дзот и продолжила наступление. 
Но отважная девушка погибла. За этот подвиг в янва-
ре 1942 года она была посмертно награждена орденом 
Красной Звезды».

Политрук пулемётной роты
Женщина-политрук на фронте – случай уникальный. 

Тем более политрук штурмовой пулеметной роты. Кем 
она была, Александра Нозадзе, погибшая в 28 лет? Алек-
сандра родилась в 1913 году в Абхазии, в селе Отхара. 
После школы осталась в селе и работала в школьной 
библиотеке, но мечтала служить в армии. Поэтому 
уехала в Сухуми и поступила в партийную школу. Для 
поступления в Военно-политическую академию имени 
В.И. Ленина потребовалось специальное разрешение 
наркома обороны. Академию Александра окончила 
перед войной. В политотдел 56-й армии политрук Но-
задзе прибыла как раз, когда советские войска распо-
ложились в Батайске и готовились к освободительным 
боям за Ростов.

В наградном листе подвиг политрука Александры 
Нозадзе описан кратко: «Во время боев за город Ростов 
проявила себя мужественным, энергичным командиром, 
умело вела своих бойцов в атаку на вражеских автомат-
чиков, всегда была первой. Вражеская пуля ранила ее, но 
Нозадзе А.К., будучи раненой, продолжала вести бой с 
фашистскими бандитами; в этом бою она была убита».

   Одним из самых  
важных вопросов 
Сергей Михалев 
считает поправки 
к закону об оказании 
медицинской помощи
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Танцевальное рандеву – по субботам
Туристический поезд на паровозной тяге будет ходить в Таганрог до кон-
ца сентября. Как уточняют в СКЖД, отправиться из Ростова в примор-
ский город на необычном составе можно будет по субботам в 09:32. Пред-
усмотрены стоянки в Мержанове и на станции Морской. Также пассажи-
рам на выбор предложат две экскурсионные программы: «Виват Петру» 
и «В Таганрог на ретропоезде». В первом случае можно будет побывать 
в таганрогском Музее градостроительства и быта, поучаствовать в пе-
шей прогулке с гидом и в танцевальном рандеву на «Петровской ас-
самблее» с царемреформатором и его придворными. Вторая про-
грамма предусматривает прогулку по городу и на яхте по Таганрог-
скому заливу. Либо можно проводить время самостоятельно.  
В 15:00 турпоезд будет отправляться в обратный путь.

Рассмеши жюри и не только
Игры четвертьфинала Официальной донской лиги КВН телевизион-
ного творческого объединения «АМИК» проведут в конгрессхолле 
ДГТУ 28 и 29 июня. В первый день сразятся шесть, а во второй – семь 
команд из Краснодара, Шахт, Ростова, Батайска, Волгограда, Симферо-
поля и Владикавказа. Им предстоит проявить себя в двух испытаниях 
– в «Приветствии» и в новом импровизационном конкурсе «Рассмеши 
жюри». Членами же жюри заявлены чемпион Высшей лиги КВН в соста-
ве команды «Неудержимый Джо» Иван Димидов, радиодиджей и шоу-
мен Дмитрий Белых, прессатташе футбольного клуба «Чайка» Валерий 
Самсонов, руководитель Донской лиги КВН Денис Данелюс и другие.
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Что дороже:  
свадьба или развод?

   СОЦИУМ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Популярный портал объявлений зафиксировал рост спроса на все сва-
дебные услуги в среднем на 65% по сравнению с весной 2021 года. 
Это можно объяснить наступлением сезона, отменой коронавирусных 
ограничений на проведение мероприятий и запретом соцсети «Нель-
зяграм» – так теперь ее именуют пользователи интернета. Раньше 
именно в ней легко можно было найти многие товары и услуги, пройдя 
по хештегам.

Молодожёны на ретроавтомобилях
Организацией праздников ростовчане интересовались весной на 

64% активнее, чем год назад. Желающих заказать кейтеринг оказалось 
на 68% больше. Число обращений к постановщикам свадебного танца 
и фотографам выросло на 45%.

Аренда автомобилей стала популярнее на 92%. В тренде – роскош-
ные старые машины «Бьюик ривьера», БМВ, «Волга», «Чайка», «Мер-
седес».

Вокалисты и музыканты ведут себя по-разному. Кто-то сознательно 
демпингует и готов работать за 1000 рублей в условный период вре-
мени, а кто-то лишь указывает в объявлении столько же, но реальная 
цена становится понятной после разговора по телефону.

Чтобы отсеять нецелевых клиентов, одно из агентств обозначило 
стоимость своей работы – 250 тысяч рублей. Зато тут все: сценарий, 
ведущий, артисты, музыка и даже банкет для небольшой компании.

Ведущие просят за вечер от 25 тысяч до 40 тысяч рублей. Банкет – 
1800 рублей за одного гостя. Шоу пародий – 10 тысяч за выступление.

Букет невесты – от 1000 до 7000 рублей, аренда платья – от 5000. 
Новый наряд – от 4000 рублей.

Не нужно отказываться от праздника
У каждого свои представления об идеальной свадьбе. Если гостей 

до 20 человек, это семейный камерный вечер. Если 30–40 и больше, 
акцент делается на развлечение публики.

– Сейчас тренд на искренность и честность, и гостей принято зна-
комить с историей чувств пары, – отметил Илья Торопов, директор 
ростовского праздничного агентства.

– Внешняя картинка важна для молодоженов 25–28 лет: наряды, 
фотографии, оформление. Для пар старшего возраста свадьба – это 
торжественный ужин после регистрации, – уточнила Елена Лока, ру-
ководитель мастерской событий.

Все думают, что это – навсегда
Спрос на услуги семейных юристов и психологов увеличился так 

же, как на специалистов по свадьбам. Несколько лет назад количество 
расторжений браков составляло 50–60% относительно регистраций, 
в последние два года – 70%. Это связывают с пандемией, общей неста-
бильностью в стране и мире, снижением личной социальной ответ-
ственности.

– Молодые люди, выросшие в эпоху потребления, не хотят работать 
над отношениями. Но желание любить и устраивать красивые свадьбы 
у них есть, – объяснила Елена Лока.

– Молодожены не связывают свадьбу и развод. Когда женятся, 
уверены, что не разведутся, и статистика разводов их не интересует – 
продолжил Илья Торопов.

Так же думают пары, которые вступают в брак не впервые. У них 
праздничный настрой, они снова влюблены и думают, что теперь это 
навсегда.

И первый, и второй брак может стать браком навсегда, если в него 
заложены правильные смыслы. Для таких пар свадебный день – некий 
якорь, совместное счастливое воспоминание на всю жизнь.

Конфликт мешает расстаться бюджетно
Руководитель одного из ростовских юридических агентств и НКО 

«Ты не один!» Инна Чемеркина рассказала о тратах, которые придет-
ся понести при расторжении брака. Самый бюджетный вариант – по 
обоюдному согласию. В таком случае придется только заплатить гос-
пошлину в размере 650 рублей. Когда есть несовершеннолетние дети, 
но споров нет, подается исковое заявление: 600 рублей госпошлина 
плюс 2000 рублей за составление иска. При разногласиях развод быва-
ет дороже свадьбы. Ведение дела стоит 30–40 тысяч рублей. Споры по 
поводу детей – плюс 15 тысяч.

Размер госпошлины за имущественный иск зависит от стоимости 
спорных вещей. Отдельно оплачиваются услуги специалиста-оценщи-
ка. В перспективе – алименты на детей и родителя, с которым прожи-
вает ребенок в возрасте до трех лет.

Траты вместе и врозь
Проводя параллель между расходами на заключение и расторжение 

брака, Инна Чемеркина сказала, что первые траты – совместные. Орга-
низуя свадьбу, молодожены вкладываются в общее дело, в семью.

А при разводе траты каждый несет отдельно, и эта ноша эмо-
ционально тяжелая, даже если суммы маленькие. Стресс разводяще-
гося человека отражается на его повседневной жизни, отношениях 
с близкими. Невольными заложниками обстоятельств становятся дети.

Иногда семейным юристам удается помирить клиентов. А лю-
дям, планирующим свадьбу и состоящим в браке, специалисты 
рекомендуют работать над отношениями. Например, посещать 
просветительские мероприятия, читать психологическую литера-
туру, и тогда в совместной истории останутся только свадебные 
и иные приятные денежные траты.

   Количество обращений к постановщикам свадебного танца  
и фотографам по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года выросло на 45%

   Ирина Жукова была избрана депутатом Заксобрания 
в марте текущего года на довыборах в Шахтинском 

избирательном округе № 8

Время перемен
   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media 
Фото иЗ архива редакции

Донские законодатели наме-
рены уточнить статус мо-
лодого специалиста. Речь 
об этом шла на заседании 
профильного комитета  
в Законодательном  
Собрании Ростовской  
области. «Молот» выяс-
нил, какие преференции 
эта законодательная  
новация может предоста-
вить молодежи.

На заседании депутаты 
обсудили проект обращения 
Законодательного Собрания 
Ростовской области «К председа-
телю Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской 
Федерации В.В. Володину о необ-
ходимости уточнения требований, 
предъявляемых к молодым спе-
циалистам». С такой инициативой 
выступила председатель комитета 
Заксобрания донского региона по 
взаимодействию с общественными 
объединениями, молодежной поли-
тике, физической культуре, спорту 
и туризму Ирина Жукова.

Не секрет, что многие студенты 
устраиваются на работу еще во 
время учебного процесса. Таким 
образом, официально начав ра-
ботать по специальности после 
получения диплома о высшем об-

разовании, молодые люди имеют в 
трудовой книжке записи о несколь-
ких рабочих местах.

– В законе «О молодежной по-
литике в Российской Федерации» 
четко сформулировано понятие 
«молодой специалист», и эта регла-
ментация сужает права тех ребят, 
которые начинают работать в пе-
риод обучения, – обозначила проб-
лему Ирина Жукова. – Суть в том, 
что если во время учебы молодой 
человек устроился на работу, то по 

окончании вуза, после получения профессионального 
образования, его трудоустройство уже не будет счи-

таться первым. А из-за этого существенно снижают-
ся его права: он лишается льгот, которые предостав-
ляют многие работодатели, к примеру, льготной 
ипотеки, льгот по налогообложению и т. д.

Для решения этой проблемы нужно внести 
поправки в федеральное законодательство, уве-
рена парламентарий.

Кроме того, региональное законодательство 
нуждается в приведении в соответствие с фе-
деральным законом «О физической культуре и 
спорте в РФ».

– Внесение поправок в Федеральный закон 
«О физической культуре и спорте в Российской 

Федерации» повлекло ряд изменений, – уточнила 
Ирина Жукова. – Теперь физическая культура и спорт 

в школьной системе – это еще и образовательный 
процесс. В связи с этим нам надо внести правки в регио-

нальное законодательство. Детско-юношеские спортивные 
школы в связи с федеральными поправками будут называться 

спортивными школами, в том числе и для адаптивного спорта. 
Наша деятельность будет направлена на формирование не только 

спортивных команд, но и спортивного резерва.
Также члены комитета единогласно утвердили состав Молодежного 

парламента шестого созыва при Законодательном Собрании и проана-
лизировали итоги выборов.

– В новый созыв входит 71 человек. Во всех городах и районах области 
прошли прямые выборы, – отметила Ирина Жукова. – Первое заседание 
парламента мы назначили на День молодежи – 27 июня.

По информации источника «Молота», председателя Молодежного пар-
ламента выберут уже на первом заседании. В прошлом, пятом созыве 
его возглавляла выпускница ДГТУ Ольга Мирошниченко, которая на-
чинала свою деятельность в 2015 году в Молодежном парламенте при 
Новошахтинской городской Думе. Стоит добавить, что состав Молодеж-
ного парламента при Заксобрании Ростовской области переизбирается 
каждые три года.

Сажаем картофель летом
   САД И ОГОРОД

Владимир КОСОВ, office@don.media 
Фото: fb.ru

Обычно в нашей зоне лучшим 
временем для летней по-
садки картофеля и многих 

других овощей является вторая-
третья декада июня, а крайний 
срок – первая декада июля. Лет-
няя посадка клубней прошлого 
года позволяет решить проблему 
сортообновления и сортозаме-
ны, а также просто получить 
качественный, хорошо 
хранящийся урожай, 
уверен специа-
лист Ростовского 
референтного 
центра Рос-
сельхознадзо-
ра Владимир 
Косов.

При летней посадке картофеля клубнями урожая прошлого года 
необходимо решить две проблемы: сохранить семенные клубни до их 
высадки без обламывания ростков и организовать обильный полив, без 
которого вырастить картофель летом невозможно. Поэтому если с по-
ливом могут возникнуть проблемы, то и не экспериментируйте. Важно 
также правильно определить сроки посадки: чем раньше высадить кар-
тофель, тем больше будет урожай, но значительно ухудшатся семенные 
качества клубней. Поздние сорта нужно высаживать раньше, чем ранние 
и средние, потому что они могут не успеть вызреть осенью.

Подготовка почвы, нормы внесения удобрений и технологические 
операции при летней посадке такие же, как и при весенней. За месяц до 
посадки клубни нужно достать из хранилища, прорастить их под навесом 

или в тени деревьев. Нежелательно резать крупные 
прошлогодние клубни, как это можно делать 

весной, ведь из-за длительного хранения 
они в почве быстро загниют.

Также необходимо перед по-
садкой провести обработку 

клубней: против грибной 
инфекции используют одно-

процентный раствор бор-
досской жидкости (10 л 
на 1 т клубней), «Кол-
фуго Супер» – 0,3 л на 
5 л воды для обработки 
1 т клубней, «Максим» 
– 0,4 л на 2 л воды на 
1 т клубней. Препара-
том «Престиж» обра-
батывать можно только 
тот картофель, который 

пойдет в дальнейшем на 
семенные, а не на продо-

вольственные цели (100 мл 
«Престижа» надо растворить 

в 5 л воды в расчете на 100 кг 
картофеля).
После появления всходов их не-

обходимо обработать препаратами от 
фитофторы, колорадского жука и других 

вредителей, которых будет множе-
ство, так как других источников 
питания для них уже не будет.

Уборка картофеля летней посад-
ки проводится в конце сентября – 
середине октября, в зависимости 
от сорта и назначения посадок. 
Если картофель предназначен на 
семенные цели, то когда клубни 
достигнут необходимых размеров 
для посадки, проводят скашива-
ние ботвы. В этом случае рост 
клубней прекращается и остается 
подождать 7–10 дней для того, 
чтобы кожица опробковела и не 
повреждалась при уборке. После 
уборки клубни нужно обязательно 
просушить, затем можно отправ-
лять их на хранение. Нужно учи-
тывать, что в некоторых районах 
распространен такой карантин-
ный вредитель, как картофельная 
моль, поэтому просушку надо 
проводить в помещениях, защи-
щенных от проникновения бабо-
чек этого вредителя. В противном 
случае отложенные бабочкой кар-
тофельной моли яйца превратятся 
в личинок, которые прекрасно 
развиваются в местах зимнего 
хранения картофеля.

По личному опыту могу сказать, 
что правильно выращенный кар-
тофель летней посадки ничем не 
хуже заморских семян, при этом 
значительно дешевле. Поэтому 
уникальные местные высококрах-
малистые сорта легко можно сохра-
нить путем летней посадки. Дру-
гих легкодоступных методов нет.

Лицевая, изнаночная
   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Около Донской государственной 
публичной библиотеки прошла 
необычная встреча: жители горо-
да праздновали Всемирный день 
вязания на публике.

Этой традиции 17 лет, ее идея 
принадлежит француженке Да-
ниэль Лендес, и сейчас праздник 
отмечается более чем в 50 странах. 
А в Ростове-на-Дону инициатором 
мероприятия стал местный житель 
Алексей Гуляев.

– Вяжу я с детства, участвовал 
в культурных мероприятиях рай-
онного и областного масштаба в 
Подмосковье. Пару раз принимал 
участие во всероссийских конкур-

сах, один раз занял призовое, третье ме-
сто, – рассказал «Молоту» Алексей.

Кстати, в 2020 году его плед стал победи-
телем чемпионата по креативному вязанию 
в номинации «Большое вязание».

На встречу, посвященную Всемирному 
дню вязания на публике, пришли женщины 
в возрасте от 30 до 83 лет, по словам Алексея, 
совершенно ему не знакомые. Он провел неболь-
шой мастер-класс на улице Пушкинской, а также 
подарил гостям свои изделия на память. Организовать 
мероприятие помогли ростовчанки Анастасия Фертик 
и Светлана Ломакина.

– Посетители очень благодарили, что я вытащил их 
на эту встречу, – отметил Алексей Гуляев.
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Изначально вязанием занимались 
только мужчины. Сохранились рисун-
ки, на которых пастухи вяжут во вре-
мя наблюдения за своими стадами.

Фото из архива Алексея Гуляева

   Летом лучше сажать  
целые картофелины,  
резать прошлогодние  
клубни, как это можно  
делать весной, нежела-  
тельно, ведь из-за  
длительного хранения  
они в почве быстро загниют

   В прошлом ветеринар и заведующий фермой, 
Алексей Гуляев недавно окончил курсы шуга-
ринга, но вместе с этим успевает заниматься 
вязанием
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Мы приложили все усилия, 
чтобы оставить Даниила Утки-
на у нас, но футболист сделал 
свой выбор. Он поехал играть 
домой и к тренеру сборной, 
это надо учитывать при его 
выборе. Он позвонил мне  
и поблагодарил за совместную 
работу, но сказал, что его  
выбор – поехать домой  
и сыграть там, где он вырос.
Андрей Талалаев,  
главный тренер ФК «Ахмат»
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   «Желто-синие» начали подготовку к сезону с победы

«Бык» вернулся 

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/п2774

  ТРАНСФЕРЫ

Футбольный клуб «Ростов»  
купил у «Краснодара» 
22-летнего полузащитника 

Даниила Уткина. Контракт с ним 
заключили на четыре года.

Штрафные теперь опасны
Трансфер Уткина примечателен 

с нескольких сторон. Во-первых, 
Даниил – уроженец Аксая. Фут-
болом он начал заниматься в Рос-
тове, но затем переехал в академию 
«Краснодара». Вместе с «быками» 
он дважды завоевывал бронзовые 
медали чемпионата России и играл 
на групповом этапе Лиги чемпио-
нов. Переход уроженца Ростовской 
области – знаковое событие для 
«Ростова», ведь болельщики часто 
спрашивают, есть ли в команде 
местные футболисты.

Во-вторых, Уткин – один из 
лучших исполнителей штрафных 
ударов в России. В прошлом сезоне 
он играл в аренде в грозненском 
«Ахмате». На его счету девять го-
лов, пять из них были забиты пря-
мыми ударами со штрафных. Это 
лучший показатель в РПЛ в сезоне 
2021/2022. В «Ростове» давно не 
было игроков, которые стабильно 
исполняли бы штрафные удары. 
После ухода Романа Еременко, 
Ивелина Попова и Матиаса Нор-
манна угрожать соперникам со 
стандартов было некому. Теперь 
условный «Спартак» или «Локо-
мотив» должен крепко подумать, 
стоит ли нарушать правила возле 
собственной штрафной.

По информации издания «РБ 
Спорт», трансфер Уткина обошелся 
«Ростову» в 2 млн евро. Статисти-
ческий сайт Transfermarkt оценива-
ет игрока в 3,5 млн евро.

Даниил вместо Данилы
Еще одним новичком «желто-си-

них» стал полузащитник Алексей 
Миронов. 22-летний игрок центра 
поля принадлежал московскому 
«Локомотиву», а в минувшем 
сезоне играл за «Оренбург». В 
Футбольной национальной лиге 
он провел 26 матчей, в которых 
забил пять голов, и помог коман-
де добиться повышения в классе. 
Таким образом, «Ростов» ликвиди-
рует дефицит игроков центра поля, 
который образовался у команды 
весной после отъезда легионеров. 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» не сыграет 
в следующем розыгрыше 
Лиги чемпионов. Об этом 
заявил президент Европей-
ской гандбольной федера-
ции Михаэль Видерер.

«Гандбольные федерации 
Беларуси и России являют-
ся нашими партнерами, мы 
продолжаем поддерживать 
диалог с ними. Но очевидно, 
что в следующем сезоне в 
соревнованиях под эгидой 
ЕГФ российских и бело-
русских клубов не будет», 
– цитирует Видерера фран-
цузский сайт HandNews.

Из-за этого у «Ростова» 
могут возникнуть опреде-
ленные сложности с соста-
вом. Дело в том, что рос-
сийские гандболистки счи-
таются одними из лучших в 
мире и высоко котируются 
в Европе, так что спрос на 
них наверняка будет высо-
ким. Самым ценным лотом 
в составе ростовской коман-
ды является Анна Вяхире-

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в товарищеском матче на 
стадионе «Олимп» имени 
Виктора Понедельника со 
счетом 5:1 обыграл коман-
ду «Кубань Холдинг» из 
станицы Павловской.

Соперник «Ростова» в 
минувшем сезоне занял 
шестое место во втором ди-
визионе футбольной нацио-
нальной лиги. Для подопеч-
ных Валерия Карпина этот 
матч стал первым после 
выхода из краткосрочного 
отпуска.

С первых минут в соста-
ве «желто-синих» вышли 
Бабурин, Терентьев, Ме-
лехин, Мухин, Поярков, 
Глебов, Уткин, Щетинин, 
Мельников, Полоз, Соу. 
Матч начался неожиданно: 
гости открыли счет уже 
на седьмой минуте, одна-
ко вели гости недолго. Во 
время отпуска Дмитрий 

Окно в Европу  
закрылось

Пятёрка за игру

Скорее всего, иностранцев не будет 
и в этом сезоне, поэтому ростовча-
не могут рассчитывать только на 
свои силы.

Несмотря на это, Валерий Кар-
пин решил отдать в аренду полу-
защитника Данилу Сухомлинова. 
Выиграть конкуренцию в основ-
ном составе при нынешнем наборе 
игроков ему было бы сложно, по-
этому он будет набираться опыта 
в хабаровском СКА. В минувшем 
сезоне Сухомлинов сыграл 21 матч 
в чемпионате России.

Покинул «Ростов» центральный 
защитник Александр Павловец. Бе-
лорус не смог стать игроком осно-
вы. Карьеру Павловец продолжит 
в «Оренбурге», который попробует 
закрепиться в Премьер-лиге.

Потенциальные новички
По слухам, «Ростов» может по-

полнить 22-летний полузащитник 
сборной Казахстана и команды 
«Ордабасы» Эльхан Астанов. На 
него якобы претендуют «Рубин», 
«Ростов» и несколько других кол-
лективов из России. В минувшем 
сезоне он сыграл 11 матчей, в ко-
торых забил три гола.

Самым интересным слухом 
вокруг «Ростова» является по-
тенциальный переход в команду 
лучшего бомбардира минувшего 
сезона чемпионата России Гами-
да Агаларова. Форвард «Уфы» 
явно не останется в коллективе из 
Башкортостана, который вылетел 
в ФНЛ. Остается только дождать-

Казань устояла
Женская команда футбольно-

го клуба «Ростов» на своем поле 
сыграла вничью 0:0 с казанским 
«Рубином».

С первых минут ростовчанки 
завладели инициативой и стали 
создавать опасные момент у ворот 
соперниц. Но, к сожалению, мож-
но сказать, что это был не день 
«Ростова». Несмотря на большое 
количество интересных подходов 
и атак, мяч упорно не шел в во-
рота гостей. В итоге матч завер-
шился безголевой ничьей. Таким 
результатом, скорее всего, больше 
довольны футболистки «Рубина», 
завоевавшие заветные баллы в не-
простой гостевой игре.

– Не знаю, как соперник, но я 
недовольна. Реализация не полу-
чилась: имея столько моментов, мы 
ни разу не забили. «Рубин» защи-
щался самоотверженно, – подвела 
итог матча главный тренер «Рос-
това» Наталья Карасева. – Нужно 
играть дальше, впереди еще очень 
много игр. Шансы на четвертое 
место есть у многих.

В 13 матчах «Ростов» набрал 
18 очков и занимает четвертое ме-
сто в турнирной таблице.

Ударил – гол
Гол полузащитника «Ростова» 

Кирилла Щетинина в ворота 
«Локомотива» стал лучшим в 
минувшем сезоне чемпионата 
России. Так решили эксперты 
РПЛ и комментаторы телеканала 
«Матч Премьер».

Этот гол Щетинин забил в 24-м 
туре Российской премьер-лиги. 
На 33-й минуте полузащитник 
из-за штрафной поразил левую 
девятку ворот соперника, поло-
жив начало разгрому железнодо-
рожников – 4:1.

– Я такие удары не тренирую. 
Принял мяч, подумал, что надо 
пробить, вратаря не видел. Уда-
рил – смотрю, мяч в воротах. Сам 
в шоке был, – сказал тогда после 
матча Щетинин.

За «Ростов» Щетинин провел 
11 матчей, в которых отметился 
двумя забитыми мячами. В на-
чале июня «желто-синие» выку-
пили полузащитника у «Зенита», 
подписав с ним полноценный 
контракт.

Победа  
с теннисным счётом

«Чайка-2007» в домашнем мат-
че ЮФЛ «Юг» обыграла свер-
стников из «Сочи» со счетом 6:0.

Победитель встречи был извес-
тен уже после первого тайма, после 
которого на табло горели цифры 
5:0. Во второй половине встречи 
подопечные Петра Костенко пожа-
лели соперника, отправив в его во-
рота лишь один безответный мяч. 
Итог – уверенная победа со счетом 
6:0. Хет-трик в составе «Чайки» на 
свой счет записал Ратмир Боташев. 
Два гола забил Матвей Тороп, Де-
нис Кондрашенко поразил ворота 
соперника один раз.

«Чайка-2007» в пяти играх на-
брала 13 очков и возглавляет 
турнирную таблицу. Следующий 
матч песчанокопцы проведут дома 
против академии «Ротора». Встре-
ча состоится 25 июня на стадионе 
«Локомотив».

Подтвердил класс
Донской дзюдоист Нияз Илья-

сов завоевал золотую медаль в 
Красноярске на всероссийских 
соревнованиях памяти Владими-
ра Гулидова.

Бронзовый призер Олимпийских 
игр в Токио выступал в весовой 
категории до 100 кг. В Красноярске 
он не знал себе равных и уверенно 
завоевал золотую медаль, подтвер-
див свой высочайший уровень. 
Тренирует спортсмена Азалхон 
Биналиев.

На счету 26-летнего Ильясова 
не только бронза Олимпиады. На 
чемпионатах мира он завоевал две 
медали: в 2018-м бронзу, а в 2019-м 
– серебро.

Полоз не растерял голевое 
чутье – уже через четыре 
минуты форвард сравнял 
счет. Перед перерывом 
«Ростов» выстрелил ду-
плетом. Сначала Али Соу 
вывел хозяев поля вперед, 
а уже в следующей атаке 
Полоз оформил дубль, сде-
лав счет 3:1.

Во втором тайме за «Рос-
тов» играл следующий со-
став: Песьяков, Прохин, 
Осипенко, Корнюшин, Ка-
линин, Селява, Миронов, 
Фольмер, Цаллагов, Туга-
рев, Голенков. В этой поло-
вине встречи забитых мячей 
было меньше, но влетали 
они только в ворота гостей.

На 67-й минуте защитник 
кубанцев срезал мяч в свои 
ворота, а на 80-й минуте 
новичок «желто-синих» 
Алексей Миронов устано-
вил окончательный счет 
встречи – 5:1. «Ростов» 
ударно вышел из отпуска, 
но делать какие-либо вы-
воды пока рано.

   Анной Вяхиревой интересуется «Бухарест»

ва, продемонстрировавшая 
свой космический уровень в 
финале чемпионата России. 
Несколько лет назад она уже 
говорила, что хочет попро-
бовать себя в Европе. Да и 
победы в Лиге чемпионов 
в ее коллекции наград пока 
не хватает. К сожалению, 
с «Ростов-Доном» сделать 
этого она не сможет, и это 
вполне может подвигнуть 
ее к смене прописки.

По информации европей-
ских СМИ, подписать Вя-
хиреву хочет действующий 
победитель Лиги чемпионов 
– норвежский «Вайперс». Не 
оставляет надежд на подпи-
сание контракта с одной из 
лучших гандболисток мира 
и румынский «Бухарест», 
укрепляющий состав в меж-
сезонье.

Но пока все эти разговоры 
остаются лишь слухами. 
Официальной информации 
от гандболистки и клуба 
не было. Возможно, что 
Вяхирева останется в «Рос-
тов-Доне» и постарается 
в очередной раз выиграть 
чемпионат России.

ся информации о том, где он про-
должит карьеру. Если Агаларов 
перейдет в «Ростов», то в распоря-
жении Валерия Карпина окажут-
ся два лучших бомбардира РПЛ, 
которые на двоих забили больше 
30 голов. По информации «РБ 
Спорт», Агаларов может перейти 
в «Ахмат», «Сочи», «Краснодар» 
или «Ростов». Его судьба должна 
определиться на этой неделе.

Еще одними потенциальны-
ми новичками «Ростова» стали 
центральный защитник Даниил 
Корнюшин из «Краснодара» и по-
лузащитник Дзамболат Цаллагов 
из хабаровского СКА. Они сейчас 
находятся в расположении «жел-
то-синих» и готовятся к новому 
сезону. Подпишут ли с ними кон-
тракты, пока неизвестно. Скорее 
всего, эта неделя станет для них 
определяющей.

   Уткин в минувшем сезоне играл за «Ахмат»

   Николай Комличенко 
пока остался  
в «Динамо»
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